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Жители микрорайона 
обсудили будущее 
наполнение рощи  
на Дыбовского

— Наша цель — 
систематическая 
поддержка местных 
товаропроизводителей. Она 
особенно важна в сложных 
экономических условиях, 
связанных с пандемией 
коронавируса.  

Врио губернатора  
Иркутской области Игорь Кобзев

— На Центральном рынке 
мы можем расширить 
ассортимент товарами 
местного производства. 
Иркутяне должны 
приобретать лучшие 
продукты из первых рук, а 
предпринимателей при этом 
нужно избавить от поборов. 

Мэр Иркутска Руслан Болотов

НАВЕСТИ ПОРЯДОКНАВЕСТИ ПОРЯДОК

Новый руководитель Центрального рынка Новый руководитель Центрального рынка 
— о возвращении культуры торговли— о возвращении культуры торговли
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На Старокузьмихинской в процессе ремонта 
обновили асфальтовое покрытие, нанесли дорож-
ную разметку, установили новые ограждения и 
знаки, а также оборудовали тротуары и уложили 
бордюрный камень. Аналогичные операции про-
вели на бульваре Постышева. Дорожные работы 
здесь, кстати, проходили без перекрытия проез-
жей части. 

"
Как отметила заммэра, ремонт 
бульвара — пример своевременного 
выполнения всех работ с 
минимальными неудобствами для 
горожан. 

Вместе с тем, по словам Марины Цыреновой, 
на ряде объектов подрядчики ведут работы с 
на рушением сроков. Отставание от графиков за-
фиксировано на участках по улицам Желябова, 
Фурье, Ядринцева, Красноказачьей, Кайской,  
4-й Железнодорожной, Главной Кировской. 

— Одна из причин, по которой сдвигаются 
сроки, — это ремонтные работы, проводимые 
ресурсоснабжающими компаниями. Мы стараем-
ся синхронизировать и наладить взаимодействие. 
Однако не все организации выполняют обяза-
тельства по графику — возникают внеплановые 
ремонты, которые затягивают процесс, — доло-
жила Марина Цыренова.

Для решения этого вопроса представители 
ре сурсных организаций будут приглашены на со-
вместное совещание по национальному проекту. 
Глава города поручил комитету городского об-
устройства представить детальный отчет по про-
блемным объектам с указанием причин и сроков 
по отставанию в графике.

— Еще раз акцентирую: исполнительской дис-
циплине, срокам и качеству проведенных работ 
теперь уделяется особое внимание. Подрядные 
организации, все ответственные по объектам в 
еженедельном режиме обязаны отчитываться за 
проделанную работу, — подчеркнул Руслан Бо-
лотов. — К виновным — будь то подрядчики или 
сотрудники администрации — будут применяться 
самые жесткие санкции. Ситуаций, когда ежегод-
но и повсюду устраняются дефекты после некаче-
ственного ремонта, быть не должно! 

На особом контроле мэра Иркутска находится 
и ремонт на мосту через реку Ушаковку. Учиты-
вая важность реконструкции этой переправы, 
гла ва города поручил, не нарушая технологиче-
ского процесса, максимально сократить сроки 
выполнения ремонтных работ.

— За выходные выполнен большой объем 
работ. Мы демонтировали переходные плиты и 

открылки, просверлили отверстия под закладные 
детали цоколей барьерного ограждения. Па-
раллельно специалисты Южных электрических 
сетей выносили электрические кабели под мост, 
— пояснил директор МУП «Служба эксплуатации 
мостов г. Иркутска» Даниил Бубнов.

Также основание дороги залили бетоном, на 
объекте оборудовали деревянные настилы для 
безопасного перемещения пешеходов.

Руслан Болотов отметил, что при появлении 
технической возможности по мосту будет орга-
низовано реверсивное движение автомобилей. 
Сейчас на прилегающих улицах отключены 
светофоры, транспортные потоки регулируют 
инспекторы ГИБДД.

Наталья Иванова
Фото Дарьи Таракановой

Открыла эфир журналист Яна 
Ро манова. Она напомнила зрите-
лям, что решение о присвоении 
Иркутску звания «Город трудо-
вой доблести» принял президент 
Российской Федерации Владимир 
Путин. Кроме Иркутска, этого вы-
сокого звания удостоены еще  
19 российских городов.

"
— Считаю, что это 
заслуженная оценка 
трудового подвига 
иркутян, — подчеркнул 
врио губернатора 
Иркутской области Игорь 
Кобзев. 

— Мы должны хранить память об 
их подвиге и передавать ее молоде-
жи, чтить вклад наших ветеранов в 
Великую Победу.

— Представители старшего по-
коления действительно совершили 
трудовой подвиг, — отметил мэр 
Иркутска Руслан Болотов. — В усло-
виях военного времени в наш город 
перевозили оборудование, ставили 
заводы. А что такое пусконаладка 

и насколько сложно выполнить ее 
в сжатые сроки, понимают те, кто 
трудился на производстве. Дети 
вставали к станку и работали как 
высококлассные специалисты. На-
столько быстро учились, так быстро 
взрослели…

Слова главы города подтвердил 
ветеран труда, труженик тыла  
Аарон Дворкинд. На связь со студи-
ей он вышел с площади возле танка 
«Иркутский комсомолец». Мужчина 
рассказал, что ему было всего 12 лет, 
когда он оказался в глубоком тылу, 
в Сибири.

— Как война началась, мое дет-
ство закончилось, — вспоминает 
Аарон Шиевич. — Мы жили тогда 
на Украине. 30 июня 1941 года нас 
эвакуировали на Северный Кавказ, 
где пришлось заниматься уборкой 
урожая. Через год вновь эвакуация. 
Отступали вместе с войсками. Уже в 
Иркутске делал окопные вентилято-
ры в ремесленном училище. После 
войны 56 лет проработал на заводе 
им. Куйбышева.

К телемосту присоединилась и 
сотрудник музея истории Иркутско-
го авиазавода Ирина Четверикова. 
Она рассказала, что за годы войны 
заводчане собрали 2200 бомбарди-
ровщиков «Пе-2», 900 «Ил-4», 391 
дальних бомбардировщиков «Ер-2».

— Заводчане, находясь в глубо-
ком тылу, внесли огромный вклад в 
Победу, — рассказала Ирина Четве-
рикова. — Люди работали без сна и 
отдыха, были голодные обмороки. 
Однако к концу войны на авиазаво-
де выпускали 5 бомбардировщиков 
в сутки — неслыханный объем! И 
делали это наши земляки. После 
вой ны за доблестный труд были на-
граждены 10 346 работников пред-
приятия.

Гости эфира отметили, что в годы 
Великой Отечественной Иркутск 
был научным, промышленным и 
экономическим центром Восточной 
Сибири. На территории города дей-
ствовали мощнейшие предприятия 
— Иркутский авиационный завод, 
завод тяжелого машиностроения 
имени В.В. Куйбышева, крупнейшая 
сеть железных дорог и авиационный 
узел. Больше 20 эвакуированных 
промышленных предприятий были 
запущены в кратчайшие сроки.

"
В Иркутске также было 
развернуто 28 госпиталей, 
которые приняли свыше 
100 тысяч раненых.  
70 % бойцов не просто 
выздоровели, но и 
вернулись на фронт.

— Мы задумали три выставки, 
посвященные Иркутску времен 
Великой Отечественной войны, — 
рассказал директор Музея истории 
города Иркутска Сергей Дубровин. 
— Когда же обратились к горожа-
нам, объем материалов значитель-

но вырос. Тогда мы решили, что 
об этом должны знать не только 
иркутяне. И отправились в адми-
нистрацию города с предложением 
оформить документы о присвоении 
Иркутску почетного звания.

Инициативу поддержали врио гу-
бернатора области, Законодательное 
собрание, мэр, дума города. Издали 
брошюру «Иркутск — город боевой 
и трудовой доблести», провели на-
родное голосование по поддержке 
инициативы. Всего было собрано 
около 60 тысяч голосов иркутян. 
Основания для присвоения Иркут-
ску почетного звания подтвердила 
также Российская академия наук.

Во время эфира состоялась встре-
ча с участниками всероссийского 
движения «Волонтеры Победы» и 
председателем комитета по социаль-
ной политике и культуре админи-
страции Иркутска Виталием Барыш-
никовым.

— Иркутск — город-труженик, 
город-воин, — сказал Виталий Ба-
рышников. — За доблестный труд в 
годы Великой Отечественной войны 
награды получили 86 тысяч ирку-
тян — треть жителей города. Ордена 
и переходящие знамена вручались 
предприятиям, их сотрудникам и 
руководителям.

В заключение эфира Игорь Коб-
зев и Руслан Болотов пообещали, 
что в областном центре появится 
стела, посвященная присвоению 
городу почетного звания. Ее плани-
руют установить возле мемориала 
«Вечный огонь Славы».

Наталья Федотова

ОБЯЗАТЕЛЬСТВА ПО ГРАФИКУ 

В ПРЯМОМ ЭФИРЕ 

В областном центре завершился ремонт 
улицы Старокузьмихинской и бульвара 
Постышева. Об этом на совещании 

по реализации нацпроекта «Безопасные 
и качественные автомобильные дороги» 
с участием подрядных организаций мэру 
Иркутска Руслану Болотову доложила 
заместитель мэра — председатель комитета 
городского обустройства Марина Цыренова.

Почетное звание — это 
награда столице Восточной 
Сибири за значительный 

вклад в достижение Победы в 
Великой Отечественной войне  
1941–1945 годов. В честь этого 
события на телеканале АИСТ  
9 июля состоялся телемост 
«Иркутск — город трудовой 
доблести!». В студии телекомпании 
иркутян поздравляли врио 
губернатора региона Игорь Кобзев и 
глава города Руслан Болотов. В ходе 
трансляции к эфиру подключались 
журналисты, находящиеся со 
своими собеседниками в знаковых 
исторических местах областного 
центра.

В Иркутске завершены ремонтные работы на двух дорожных объектах

На совещании обсудили и ремонт моста через 
реку Ушаковку, который находится на особом 
контроле мэра Иркутска 

Обновление бульвара Постышева — пример 
своевременного выполнения работ с 
минимальными неудобствами для горожан
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Падь Долгая — природная грани-
ца между микрорайонами Перво-
майский и Университетский, прак-
тически единственное место для 
отдыха и прогулок жителей близ-
лежащих домов. Наводить порядок 
здесь начали пять лет назад, когда 
сделали асфальтовые дорожки, от-
сыпали гравием прилегающие тер-
ритории. В минувшем году отремон-
тировали мост, обновили лестницу, 
поставили скамейки и малые архи-
тектурные формы. У детей появился 
тематический городок «Терем». 
Гулять по аллее стало приятно даже 
в ночное время: над прогулочной 
дорожкой появилась оригинальная 
световая гирлянда. 

"
Формирование газонов 
— завершающий этап 
благоустройства. Прежде 
чем приступить к посеву, 
провели планировочные 
работы. Сформировали 
рельеф, приближенный 
к естественному 
природному ландшафту, 
завезли и выровняли 
плодородный слой земли.

 — Внедрять технологию гидропо-
сева в экспериментальном режиме 
мы начали в 2015 году на отдельных 
участках бульвара Гагарина и на 
острове Конный, — говорит Оль-
га Григорьева, начальник отдела 
благоустройства МКУ «Городская 
среда». — Газоны хорошо взошли. 
Способ зарекомендовал себя поло-
жительно и с практической сторо-
ны. Поэтому мы решили применять 
его и на других городских простран-
ствах. 

Как рассказал Алексей Парамо-
нов, управляющий подрядной ор-
ганизации «ТехДорСтрой», сама по 
себе методика не нова. В Советском 
Союзе еще в 1970-е годы существо-
вала инструкция по укреплению от-
косов при помощи гидропосевов. В 
наши дни технологии шагнули дале-
ко вперед, а используемые биораз-
лагаемые и высокотехнологичные 
материалы не нарушают экологию. 

В смесь включены компоненты, ко-
торые питают грунт, создают опти-
мальную влажность, стабилизируют 
кислотность почвы и борются с 
вре дителями. Еще один интересный 
элемент — гидрогель, искусственное 
вещество, которое впитывает воду и 
обеспечивает влагой корни расте-
ний в засушливую погоду.

— Для гидропосева нуж-
но специальное обору-
дование, — объясняет 
Алексей Парамонов. 
— Смешивают семена 
газонной травы, 
удобрения, различ-
ные добавки, а затем 
под сильным давле-
нием вместе с водой 
распыляют по участку. 
Через пару часов обра-
зуется корочка, она создает 
микроклимат, защищает семена 
от вымывания дождем и выдувания 
ветром.

Семена подбираются под кон-
кретную климатическую зону. В 
Иркутске используют травы, хоро-
шо растущие в сибирских условиях: 
овсяница луговая, ежа, тимофеевка. 
В том числе и райграс. Самостоя-
тельно это растение в Сибири не 
растет, так как вымерзает. Но при 
искусственной культивации быстро 
всходит (буквально на 4–5 день при 
благоприятных погодных условиях) 

и выдавливает сорняки, тем самым 
дает возможность подрастать дру-
гим узколистным травам. 

— Овсяница, тимофеевка всходят 
значительно позже — через 2–4 не-
дели, — добавляет Алексей Парамо-
нов. — Но к этому времени они уже 
имеют мощную корневую систему, 

которая сама себя воспро-
изводит. В дальнейшем 

газон при хорошем 
уходе может радо-

вать горожан 
десятки лет.

По сравнению с 
ручным трудом у 
технологии масса 
преимуществ. С 

помощью оборудо-
вания можно засеи-

вать труднодоступные 
места — крутые откосы. 

Высокая скорость посевной 
смеси позволяет за день обработать 
до 10 тысяч квадратных метров. Се-
мена распределяются равномерно, 
что сказывается на внешнем виде 
— ярко-изумрудная трава растет 
ровно, не клочками. 

 — Высшим сортом считается 
газон пятого класса, — добавляет 
Алена Парамонова, руководитель 
направления гидропосева «Тех-
ДорСтрой». — Когда ширина всех 
листочков, а также плотность, окрас 
и высота одинаковые. Это так на-

зываемые королевские или партер-
ные газоны. В Иркутске мы можем 
добиться выхода на третий класс 
— однородного по плотности, цвету, 
без вкрапления широколистных 
растений. Главное — уход: своевре-
менный полив, аэрация и покос.

За территориями, которые засея-
ны методом гидропосева в прошлом 
году, сейчас следят сотрудники от-
дела благоустройства МКУ «Город-
ская среда» администрации города 
Иркутска. 

"
Красивые газоны, 
способные выдержать 
любые нагрузки, уже 
сегодня можно увидеть 
на острове Юность, 
рядом со школами в 
поселках Молодежный и 
Лесной, возле областной 
больницы. 

Этим летом новые озелененные 
пространства появятся также на 
бульваре Постышева, в сквере Мира 
на пересечении улиц Сибирских 
Партизан и Шпачека, а также в 
сквере у Собора Богоявления и на 
озелененной территории по улице 
5-й Армии, 50.

Наталья Федотова
Фото автора

В августе 2019 года в 
пади Долгой в рамках 
федерального проекта 

«Формирование комфортной 
городской среды» провели 
масштабную реконструкцию. На 
прошлой неделе благоустройство 
продолжилось — здесь посеяли 
газоны. Благодаря современной 
методике трава вырастает в очень 
короткие сроки. Уже к концу 
июля жители микрорайонов 
Университетский и Первомайский 
смогут насладиться сочными 
зелеными лужайками в уже 
ставшей популярной зоне отдыха.

Среди компонентов также биокраситель.  
По насыщенности цвета видно, где необходим дополнительный посев

Внутри бака смешиваются компоненты, а потом добавляется вода.  
Такую бочку используют в местах, где не может проехать большая установка

ИЗУМРУДНЫЙ  ИЗУМРУДНЫЙ  
ПАРТЕР ПАРТЕР 

Город озеленяют с помощью технологии гидропосеваГород озеленяют с помощью технологии гидропосева
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Перспективы единой 
набережной

В Иркутске уже много лет обсуж-
дается вопрос объединения суще-
ствующих набережных в единый 
непрерывный маршрут начиная от 
реки Ушаковки и заканчивая плоти-
ной ГЭС. На июльских депутатских 
слушаниях перспектива этого проек-
та, наконец, приобрела конкретные 
очертания. По инициативе председа-
теля думы Евгения Стекачева депу-
таты рассмотрели вопрос о создании 
единой городской набережной от ме-
мориального комплекса «Иркутяне в 
годы Великой Отечественной войны 
1941–1945 гг.» до плотины ГЭС. 

Как рассказала депутатам и. о. 
заместителя мэра — председателя 
комитета по градостроительной 
политике Олеся Куцакова, уже в 
следующем году планируется внести 
корректировки в существующую 
проектно-сметную документацию 
берегоукрепления Цесовской набе-
режной, которая объединит между 
собой Верхнюю и Нижнюю набе-
режные. Для этого в бюджет города 
необходимо заложить 14 миллионов 
рублей. И уже в 2022 году можно 
будет начать и сами работы с при-
влечением федеральных средств 
национального проекта «Экология». 

Предполагается, что одновременно 
с корректировкой проекта берего-
укрепления спроектируют и благо-
устройство территории — его проведут 
на внебюджетные средства. Концеп-
ция обновления площадки уже есть. 
Разработчики подробно ознакомили 
депутатов с тем, что предлагается сде-
лать на участке длиной 1,6 км. 

"
Предполагается 
создать современное 
общественное 
пространство, 
насыщенное разными 
функциональными зонами 
— игровые площадки 
для детей, уютные места 
отдыха для иркутян 
старших поколений и т. п. 

Сами работы планируют прове-
сти с привлечением федеральных 
средств национального проекта 
«Внутренний въездной туризм». 

Особое внимание депутаты уделили 
статусу земельных участков. Как под-
черкнул Евгений Стекачев, террито-
рия, по которой проходит набережная, 
— это муниципальная земля, и речи 
о том, что ее закроют для жителей, в 
принципе не может быть. Инвестор же 
владеет лишь прилегающими участ-
ками. В частности, это территория 
бывшей ТЭЦ-2, и здесь действительно 
планируется жилая застройка. Но, 
как отметила гендиректор компании 
ООО «Иркутск Девелопмент» Евгения 
Пуляевская, во-первых, дома органич-
но впишутся в исторический центр 
Иркутска, а во-вторых, на первых 
этажах разместят коммерческие пред-
приятия, востребованные у горожан 
и гостей города. Эта территория будет 
открытой для всех. 

Стоит оговориться, что благо-
устройство набережной, представ-
ленное депутатам, — это пока лишь 
концепт. Город может его принять, 
а может и отказаться. Но предвари-

тельно депутаты высоко оценили 
предложения проектировщиков.

— Я обеими руками за такие про-
екты. Мне импонирует такой подход 
инвестора, когда он приходит на 
публичную площадку, рассказывает о 
своем видении развития территории, 
— прокомментировал Евгений Стека-
чев. — На моей памяти за двенадцать 
лет, что я работаю в думе, редкость, 
когда к нам приходят и всё по по-
лочкам раскладывают. Когда такие 
солидные компании вкладывают 
средства в наш город, они дают сиг-
нал и другим, что Иркутск стабилен.

Ремонт дорог 
От внимания депутатов, конечно 

же, не ускользнул и еще один из са-
мых актуальных вопросов уходящей 
недели — значительно затрудненное 
движение автомобилей по городу 
из-за ремонта мостовых переходов и 
дорог. Оперативную ситуацию доло-
жил вице-мэр Дмитрий Ружников. 
Самая болевая точка сейчас — район 
Маратовской развязки и улица Бар-
рикад, где пробки образовываются 
из-за закрытия Ушаковского моста. 
Движение по одной стороне моста 
планируют открыть после 26–30 
августа. 

— Понятно, что многие дороги 
ждут своего часа. Но нужно было 
спланировать работы так, чтобы 
хоть какие-то дороги оставались от-
крытыми. Например, как добраться 
из Топкинского в центр? Ведь пере-
копаны Красноказачья, Култукская, 
Лызина, Ядринцева — везде идет 
ремонт, — отметил депутат Юрий 
Коренев. 

Заместитель председателя думы 
Виталий Матвийчук обратил внима-
ние на то, что зачастую подрядчики 
на объектах снимают асфальт и 
по сле этого никакие работы долгое 
время не ведутся. По его мнению, 
необходимо, чтобы на благоустраи-
ваемых объектах было достаточное 
количество бригад. 

— Я в субботу два часа ехал по 
Маратовскому кольцу, а на мосту 
через Ушаковку за это время не 
увидел ни одного рабочего, — сказал 
он. — Решение какое? Считаю, что 
не нужно растягивать время работ, 
надо уходить от практики длитель-
ных контрактов.

Также он отметил, что необходи-
мо решать и проблему гравийных 
дорог.

— В других городах кладут дорож-
ные плиты, они лежат ровненько 
и можно ездить хоть год, хоть два, 

хоть десять. Приходит период ас-
фальтирования — плиты снимают, и 
всё. Надо эту практику перенимать, 
— предложил зампред.

Дмитрий Ружников отметил, 
что по поручению мэра Руслана 
Болотова за работой подрядчиков 
осуществляется жесткий контроль, 
поставлена задача — просчитывать 
логистику и координировать работу 
всех организаций, занятых в дорож-
ном строительстве.

Кроме того, по инициативе заме-
стителя председателя думы Сергея 
Юдина на слушаниях обсудили пер-
спективы развития МУП «Централь-
ный рынок», где сейчас формируется 
новая управленческая команда. А 
Юрий Коренев стал инициатором во-
проса реконструкции бывшего кино-
театра «Марат» в предместье Рабочее. 

Изменения в бюджете
На заседании думы 9 июля депута-

ты утвердили корректировки город-
ской казны на 2020 год и плановые 
2021–2022 годы. Расходы и доходы 
бюджета Иркутска увеличили на  
597 миллионов рублей за счет целе-
вых безвозмездных поступлений. 

"
Из этой суммы  
592 миллиона рублей  
(от Фонда содействия 
реформированию ЖКХ и 
из областного бюджета) 
поступили на расселение 
горожан из аварийного и 
ветхого жилья. 

Более трех миллионов рублей на-
правят на создание мест накопления 
ТКО, два миллиона дополнительно 
выделено на восстановление мемо-
риальных сооружений и объектов в 
память о погибших при защите Оте-
чества. Также из областного бюд-
жета в рамках софинансирования 
279 тысяч предоставлено на приоб-
ретение низкопольного автобуса 
для транспортировки инвалидов и 
других маломобильных жителей.

На 592 тысячи рублей с учетом 
фактической потребности сокраще-
на субвенция на дополнительные 
меры соцподдержки семьям с деть-
ми, пострадавшим во время паводка 
2019 года. Кроме того, предусмотре-
но финансирование дополнитель-
ных выборов в думу Иркутска по 
округу № 10 и перераспределены 
ассигнования на содержание орга-
нов местного самоуправления на 
период организационно-штатных 
мероприятий.

Таким образом, доходы увеличе-
ны до 21 миллиарда 354 миллионов 
рублей, расходы — до 21 миллиарда 
578 миллионов рублей, дефицит 
остался неизменным. 

Кроме того, дума Иркутска утвер-
дила изменения в положении о бюд-
жетном процессе в областном центре. 
Они предполагают отмену согласи-
тельной комиссии для сокращения 
сроков рассмотрения проекта бюдже-
та, что позволит депутатам оператив-
но принимать изменения в главном 
финансовом документе города.

Новое в Уставе Иркутска
Утвердили депутаты и измене-

ния в Уставе областного центра. В 
частности, установлено новое на-
именование для муниципалитета: 
«Городской округ, муниципальное 
образование «город Иркутск». Также 
в документ возвращена должность 
первого заместителя мэра, что по-
зволит в дальнейшем внедрить ее в 
структуру администрации Иркутска.

Введены новые полномочия орга-
нов местного самоуправления — со-
здание условий для развития сель-
скохозяйственного производства и 
выдача градостроительного плана 
земельного участка в границах го-
родского округа. Исключены полно-
мочия по регулированию тарифов 
при подключении к коммунальной 
инфраструктуре, тарифов органи-
заций коммунального комплекса на 
подключение, надбавок к тарифам 
на товары и услуги таких компаний 
и надбавок для потребителей.

Важным изменением стало допол-
нение Устава положением об альтер-
нативной ответственности мэра и 
депутатов Иркутска за недостоверные 
или неполные данные в сведениях о 
доходах, расходах и обязательствах 
имущественного характера. Речь идет 
о случаях незначительного искаже-
ния информации, что регулируется 
федеральным законодательством. В 
этом случае нарушителю может быть 
вынесено предупреждение либо его 
можно будет освободить от должно-
сти до конца срока полномочий, от 
полномочий на постоянной основе; а 
также предусмотрен запрет занимать 
должность и исполнять полномочия 
на постоянной основе до истечения 
срока полномочий.

Изменения коснулись и офици-
ального сетевого издания админи-
страции города, где теперь будут пуб-
ликовать официальные документы. 

Алена Григорьева
Фото Дарьи Диденко

ДУМСКИЙ КОНТРОЛЬ

Для депутатов думы 
Иркутска седьмого созыва 
завершился первый 

рабочий год. Перед летними 
каникулами на слушаниях и 
заседании, которые прошли 8 и 
9 июля, народные избранники 
подняли актуальные для города 
вопросы и приняли важные 
решения, утвердив изменения 
в Уставе города и бюджете 
областного центра.

Депутаты думы Иркутска обсудили проект создания единой 
набережной, ремонт дорог и внесли корректировки в городской бюджет 

АКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫАКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ
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АНТОН КРАСНОШТАНОВ:  
«ЦЕЛЬ ОДНА —  

РАЗВИТИЕ ЛЕНИНСКОГО ОКРУГА»
Депутат областного парламента, член полит-

совета регионального отделения партии «Единая 
Россия» Антон Красноштанов хорошо известен 
иркутянам не только благодаря своей депутат-
ской работе. Его отец Алексей Красноштанов, 
ныне депутат Государственной думы, и старший 
брат Дмитрий, который входил в состав Законо-
дательного собрания первого созыва, а теперь 
депутат думы города Иркутска, тоже много 
сделали для развития как Ленинского округа, так 
и областного центра. Можно предположить, что 
путь Антона Алексеевича в политику был пред-
определен. Однако сам он так не считает.

— Если бы я захотел стать, к примеру, меди-
ком, ни отец, ни тем более брат не стали бы 
возражать. Отец вообще не склонен навязывать 
своих решений, — объясняет Антон Красношта-
нов. — Для него было приоритетом с детства 
привить нам навык трудиться. Дети не должны 
расти в праздности, даже если их родители обес-
печенные люди. Я стараюсь так же воспитывать 
своих сыновей. Старший, которому сейчас девять 
лет, уже осваивает азы строительной профессии. 
Недавно помогал разбирать на даче опалубку.

Антон родился и вырос в Иркутске. Ленинский 
округ — это его родной дом. Здесь он ходил  
в дет ский сад, здесь окончил школу. В 14 лет 
начал осваивать профессию сварщика, затем 
трудился мастером участка на строительстве объ-
ектов. В 18 лет возглавил одно из подразделений 
строительной компании «ДомСтрой», работал 
коммерческим директором компании, замести-
телем генерального директора. С детства любил 
заниматься спортом — играл в баскетбол, футбол, 
в боулинге добился звания мастера спорта.

— Принято считать, что в политику мы с бра-
том пошли вслед за отцом. Но это не так. Когда 
Дмитрий в 2008 году принял решение выбирать-
ся в областное Законодательное собрание, отец 
занимался предпринимательством и не планиро-
вал делать политическую карьеру. Он впервые 
принял участие в выборах в 2014 году, — продол-
жает Антон Алексеевич. 

— Что подвигло вас заняться депутат-
ской работой?

— Я амбициозный человек. Именно по этой 
причине, кстати, проиграл свои первые выбо-
ры. Баллотировался в городскую думу по округу 
№ 7. Его представляет Алексей Вячеславович 
Савельев, который имеет у избирателей большой 
авторитет. Как в спорте, хотелось иметь достой-
ного соперника…

В областной парламент избрался от округа  
№ 3, когда отец стал депутатом Госдумы. Зачем 
мне депутатская работа? 

"
Что у меня, что у брата, что у отца 
цель одна — развитие Ленинского 
округа. Но видение, как достичь эту 
цель, у каждого из нас свое. Когда 
избрался в Заксобрание первый 
раз, понял, что при существующей 
бюрократической машине за два года 
успеть сделать что-то существенное 
просто невозможно. Поэтому в 2018 
году решил баллотироваться снова.

Общаясь с иркутскими журналистами, депутат 
часто задает им вопрос: «Какие социальные объ-
екты построили в районе, где вы живете,  
за 10 лет?» Кто-то пожимает плечами, кто-то, на-
прягая память, называет школу или детсад. 

— В Ленинском округе за это время построи-
ли восемь детских садов, плавательный бассейн 
«Спартак», современную школу № 69 на 1250 
мест, новый микрорайон «Эволюция», строится 
поликлиника и физкультурно-оздоровительный 
центр, завершены проекты трех пристроев к 
дей  ствующим школам, проектируется еще одна 
новая школа на 1350 мест. Есть договоренности 
о возведении крытого футбольного манежа. На 
прошлой неделе обратился к врио губернатора 
Игорю Ивановичу Кобзеву с письмом о рассмо-
трении вопроса о строительстве в приоритетном 
порядке нового медицинского стационара для 
жителей округа, — рассказывает депутат. 

Антон Красноштанов в 2017 году закончил 
Российскую академию госслужбы при президен-
те России по специальности «Государственное 
и муниципальное управление». До этого была 
учеба в Сибирском государственном колледже 
строительства и предпринимательства, а также 
в Иркутском госуниверситете путей сообщения 
по специальности «Управление персоналом». По 
его собственному признанию, наиболее полезной 
стала учеба в московской академии, где в числе 
преподавателей были первые лица государства 
— спикер Совета Федерации Валентина Матвиен-
ко, руководитель Федеральной налоговой служ-
бы РФ Михаил Мишустин. В настоящее время 
Антон Красноштанов возглавляет финан сово-
строительную компанию «ДомСтрой», которая 
занимается возведением жилых домов и объектов 
социального назначения.

— Вы специалист в области госуправле-
ния, депутат, состоите в региональном 
политсовете «ЕР», но при этом вы пред-
приниматель, работающий в реальном 
секторе экономики. Можете объяснить, 
почему в сфере строительства от про-
екта до его воплощения пролегает путь 
длиной в годы?

— К сожалению, это так. Я всегда привожу в 
пример опыт Китая, где в аналогичных клима-
тических условиях строят быстро и качественно. 
Проблема в бюрократии. У нас в стране одну 
только государственную экспертизу проект про-
ходит 90 дней. Еще около полугода нужно рабо-
тать над тем, чтобы включить объект в областной 
бюджет, затем на условиях софинансирования 
— в муниципальный. Далее объявляется аукцион, 
это еще месяц. Тут уже ноябрь подоспел, а стро-
ить при минусовой температуре — это удорожа-
ние процентов на 10. Пришел новый год, и под-
рядчикам все соглашения надо переподписывать. 
У меня как у депутата есть возможность открыто 
говорить об этих недостатках системы, критико-
вать власть и искать пути решения проблем.

Антон Красноштанов считает, что депутат — 
это, прежде всего, рупор, который должен во все-
услышание говорить о проблемах государства и 
активно отстаивать общественные интересы. 

— Вы избираетесь от «Единой Рос-
сии». Не планируете менять партийную 
платформу, как это делают многие по-
литики?

— Я единоросс с 2009 года и считаю, 
что у партии много проектов, которые 
полезны людям и эффективно работа-
ют по всей стране. Чего стоит, напри-
мер, нацпроект «Безопасные и каче-
ственные автомобильные дороги»!.. 
Я партийный человек, верен своим 
принципам и если буду выдвигаться на 
выборы, то только от «Единой России».

В 2007 году в Ленинском округе для 
поддержки ветеранов, пенсионеров, 
инвалидов и многодетных семей Крас-
ноштановы создали благотворительный 
фонд, в работе которого принимают 
ак тивное участие все члены семьи. Идея 
его со здания принадлежит деду Антона 
Красноштанова — Николаю Ивановичу. 
Брат Дмитрий, работая в администра-
ции Ленинского округа, делился дома 
рассказами о том, как много людей об-
ращаются за помощью в органы власти 
— малоимущие, погорельцы, многодет-
ные. Помочь им сложно опять же по 
причине длительного бюрократическо-
го процесса оформления документов. 
Тогда и была предложена идея органи-
зовать собственный фонд помощи 
жи телям родного Ленинского округа. 
Начинали с изучения условий жизни 
старшего поколения. Первоначально 
сложилась база данных из 300 человек. 
На основе опроса выяснили, что боль-
ше всего люди нуждаются в продук-
тах питания. Два раза в год — ко Дню 
пожилого человека и к 9 Мая — стали 
выдавать продуктовые наборы. Сейчас 

фонд помогает семи тысячам иркутян, живущих в 
Ново-Ленино и Иркутске-II. 

— Никаких налоговых льгот, как считают 
мно гие, от занятий благотворительностью наше 
предприятие не получает. Но мы стабильно вкла-
дываем в эту деятельность часть доходов. Все  
14 лет фонд работает круглый год, а не от выбо-
ров до выборов. 

"
Скоро 1 Сентября, значит, будем 
помогать собирать ребятишек в 
школу. Многодетным семьям готовим 
3,5 тысячи наборов. Потом подарки 
на Новый год, женщинам на 8 Марта, 
ветеранам — ко Дню Победы, — 
объясняет Антон Красноштанов. 

— Останемся мы с отцом и братом в политике 
или нет, фонд все равно будет работать и помо-
гать людям.

Есть у Антона Красноштанова в округе нере-
шенная задача, над которой он бьется уже не-
сколько лет и называет не иначе как своей болью.

— В 2017 году должны были достроить поли-
клинику, сейчас 2020-й. Объект готов на 90 %. 
В него вложено без малого 700 миллионов. Уже 
чистовая отделка почти полностью проведена. 
Чтобы ввести здание в эксплуатацию, нужно 
вложить 60 миллионов рублей, которые есть в 
бюджете. Но все упирается в бюрократические 
процедуры по смене подрядчика. Это проверка 
расходов, оценка здания, составление новой сме-
ты, госэкспертиза 90 дней, повторный аукцион. 
По дорожной карте, которую мне предоставили 
в минстрое, сдача теперь планируется на конец 
следующего года, — делится проблемой Антон 
Алексеевич.

Но он уверен, что трудности разрешатся, что и 
поликлиника будет достроена, и новый стацио-
нар, и футбольный манеж, и много чего еще, что 
Ленинский округ будет расти и развиваться. 

— За свои 34 года у меня никогда не было же-
лания уехать из Иркутска, — признается амбици-
озный человек Антон Красноштанов. — Я здесь, 
потому что люблю свой город, свой округ, свою 
семью, и хочу вкладывать силы в то, чтобы моим 
землякам в родном Иркутске жилось лучше.

Нина Александрова 
Фото из архива Антона Красноштанова

Депутат Законодательного собрания 
Приангарья Антон Красноштанов 
— человек в Иркутске известный. 

Жители Ленинского округа уже дважды 
избирали его в состав Заксобрания региона. 
Судить о своей депутатской работе Антон 
Алексеевич предлагает по делам. А практика 
показывает, что нет в Иркутске второй столь 
же динамично развивающейся территории, 
как Ленинский округ.

«Я люблю свой город, свой округ,  «Я люблю свой город, свой округ,  
свою семью  и хочу, чтобы моим землякам  свою семью  и хочу, чтобы моим землякам  

в родном Иркутске жилось лучше»в родном Иркутске жилось лучше»
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Рощу, расположенную между 
улицами Байкальской, Дыбовского 
и проспектом Маршала Жукова, 
можно по праву назвать рукотвор-
ной: в 1970-е годы жители сосед-
них домов сами высаживали здесь 
деревья, выхаживали их, поливали. 
Однако на этот лакомый кусочек 
земли не раз пытались позариться 
другие люди: забрать под жилую за-
стройку, переоборудовать под авто-
стоянку. И каждый раз жители Сол-
нечного выходили на улицу 
и в буквальном смысле 
слова заслоняли собой 
рощу. И каждый раз 
побеждали.

В 2018 году эта 
территория побе-
дила в голосова-
нии по федераль-
ной программе 
«Формирование 
комфортной город-
ской среды». Про-
шлым летом начался 
первый этап благоустрой-
ства, в рамках которого сделали са-
мое необходимое: обрезку деревьев, 
асфальтирование и отсыпку доро-
жек, частичное освещение, урны и 
скамейки. На втором этапе в 2021 
году займутся наполнением парка, 
что и вызвало споры среди жителей.

На обсуждение, каким должен 
быть парк, собрались жители стар-
шего поколения, школьники, мамы 
с маленькими детьми, владельцы 
собак. Искали компромисс, чтобы 
каждому было удобно и комфортно. 

— Многие люди, живущие в 
микрорайоне, хотят видеть здесь 
парковую территорию для прогу-
лок: закольцевать дорожки, сделать 
их широкими, чтобы можно было 
кататься на роликах, самокатах, гу-
лять с колясками. Есть готовый про-
ект, который обсуждался и прини-
мался жителями уже трижды в ДК 
«Дружба». Однако на первом этапе 

благоустройства подрядчик заас-
фальтировал только часть дорожек, 
вторую часть сделал грунтовыми, 
то есть непригодными для катания, 
и не закольцевал их, — объясняет 
возмущение жителей депутат 15-го 
округа Александр Квасов.  

Главный идейный вдохновитель 
всех преобразований — Надежда 

Алексеевна Музалевская. 
Она живет в Солнечном 

с 1973 года и пережи-
вает за рощу, как за 
собственного ребенка. 
Во время обсуждения 
пенсионерка не вы-
пускает из рук пожел-
тевший, потрепанный 

чертеж — видно, что 
с ним обивали пороги 

многих кабинетов. 
— Мы начали готовить 

этот проект с 2006 года. В разра-
ботке принимали участие и про-
фессиональный дендролог, и врач 
санэпидемстанции, и я сама как 
опытный судебный эксперт по стро-
ительству. Итак, что мы предлагаем, 
— разворачивая проект, объясняет 
Надежда Алексеевна. — Кольцевые 
дорожки, на которых летом мож-
но было бы кататься на роликах, 
велосипедах, а зимой — на коньках. 
Вдоль существующих коммуника-
ций — дорожка бульварного типа 
для прогулок. Рыбакам обустроить 
специальное место, а для семейного 
отдыха отсыпать песчаный пляж и 
очистить залив, чтобы он стал при-
годен для купания, как раньше. По-
садить в роще живую елку, которую 
будем наряжать зимой, установить 
постоянную горку. Вдоль трубы 
сделать тренировочный комплекс 
для собак и место для их выгула. На 
пустых, свободных от деревьев ме-

стах поставить большой теннисный 
корт, турники и брусья, небольшую 
эстраду для школьных выступле-
ний и праздников микрорайона. И, 
конечно, все должно быть освещено, 
везде скамейки, обязательно пункт 
полиции. В общем, нам нужен бес-
платный парк! 

— А мы ради парка сегодня и со-
брались, — мягко успокаивает пен-
сионерку начальник департамента 
городской среды Марина Шевела.

Волнения среди жителей воз-
никли после того, как на глаза им 
попался альтернативный проект ин-
вестора. Пунктирной линией на нем 
была отмечена коммерческая зона 
с павильонами под кафе, салоны 
красоты, магазинчики и т. п. 

— Если будут торговые павильоны, 
к ним понадобятся подъездные пути, 
а значит, весь травяной ландшафт 
будет испорчен. Где появится один 
магазинчик, там и второй, так все и 
застроят, — объясняют свою пози-
цию жители микрорайона. — Тем 
более что в «Солнечной дороге», с 
другой стороны залива, уже есть и 
развлечения (зоопарк, бассейн, вейк-
станция), и точки общепита (кофей-
ни, рестораны, летние веранды).

"
Администрация Иркутска 
заверила: проект с 
торговыми павильонами 
для рощи на Дыбовского 
не рассматривается. 
Так что сейчас важно 
сконцентрироваться на 
других наполняющих 
парка. Во время 
соучаствующего 
проектирования были 
собраны мнения разных 
групп населения. 

Присутствующие разбились на 
команды и помечтали, что бы они 
хотели видеть в парке. Любопытно, 
что по большому счету ни один из 
проектов не противоречит первому 
варианту, представленному Надеж-
дой Алексеевной Музалевской. 

— Наша главная идея — сохране-
ние всех деревьев и подсадка новых, 
создание качественного газона, на 
котором можно было бы сидеть и 
устраивать пикники. Обязательно 
нужны удобства для маломобиль-
ных людей. И велодорожка по 
всей территории парка: для этого 
достаточно гравийку заменить на 
резиновое покрытие и отделить не-
высоким бордюром от пешеходной 
дорожки, — размышляет школьник 
Максим Бронников. — Кроме того, 
мы предлагаем поставить автомат 
с дозатором пакетов, чтобы собак 
можно было выгуливать по всей тер-
ритории парка и спокойно за ними 
убирать. Коммерческих объектов на 
нашем плане, как видите, нет. 

Следующая группа, состоящая по 
большей части из прогрессивного, 
работающего населения, предложи-
ла следующее:

"
— Оставить все 
действующие насаждения, 
а кое-где даже увеличить 
лесополосу. Велосипедные 
дорожки проложить 
рядом с пешеходными. 
Земля заболачивается, 
поэтому важно решить 
вопрос с ливневкой.

 Нам не хватает в городе парка 
без коммерческой инфраструктуры, 
поэтому мы также против любой 
торговли на этой территории, — за-
ключил выступающий.

Мнения разделились в вопро-
се безопасности: не все согласны 
на стационарный пункт полиции. 
По мнению молодежи, достаточ-
но видеонаблюдения. С детскими 
площадками тоже неоднозначно: 
кому-то мешают и существующие 
игровые комплексы во дворах, а 
другие настаивают на установке 
новых площадок в парке.

— Сегодня мы собрали большой 
срез мнений, — подытожила Ма-
рина Шевела. — Берем проекты в 
работу, на их основе подготовим 
финальный вариант с учетом всех 
пожеланий, и в середине августа 
еще раз соберемся на повторное 
обсуждение. 

Яна Шутова
 Фото Кирилла Шипицина

Маленький парк, 
спрятавшийся между 
проспектом Жукова и 

улицей Байкальской, жители 
Солнечного считают своей 
главной жемчужиной, а любое 
вмешательство в его жизнь 
воспринимают ревностно.  
Их легко понять: эту рощу они 
высаживали собственными 
руками, а затем уберегали от 
различной застройки.  
В 2019 году в парке провели 
первый этап благоустройства 
по программе «Формирование 
комфортной городской среды», 
вторая очередь запланирована 
на 2021 год. Вот здесь-то и 
возникли разногласия: одни 
жители категорически не хотят 
видеть в любимой роще точки 
общепита, другие выступают 
за то, чтобы наполнить парк 
инфраструктурой. Компромисс 
постарались найти в ходе 
общественного обсуждения. 

ЖЕМЧУЖИНА СОЛНЕЧНОГО
Жители микрорайона обсудили будущее наполнение рощи  

на Дыбовского

В результате соучаствующего проектирования удалось собрать срез мнений 
и понять, что хотят видеть в парке разные группы населения: молодежь, 
семьи с детьми, старшее поколение

Неподалеку от рощи есть скейт-парк, и некоторые жители Неподалеку от рощи есть скейт-парк, и некоторые жители 
убеждены, что экстрима в микрорайоне уже достаточно. убеждены, что экстрима в микрорайоне уже достаточно. 

Другие же настаивают на установке дополнительных Другие же настаивают на установке дополнительных 
активностей в паркеактивностей в парке

Но в одном все местные жители единодушны: Но в одном все местные жители единодушны: 
в парке необходимо сохранить зеленый фонд в парке необходимо сохранить зеленый фонд 

и по возможности приумножить егои по возможности приумножить его
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— Григорий Анатольевич, 
для иркутян ваше назначение 
стало, мягко говоря, неожи-
данным: у руля большого 
торгового предприятия встал 
человек, который носил пого-
ны, бывший сотрудник поли-
ции. Почему?

— Ответ будет емким: на Цен-
тральном рынке надо навести 
порядок. Остановить турбулент-
ность, которая сопровождала работу 
предприятия последние несколько 
лет. Необходимо исключить все 
непонятные схемы и сделать работу 
рынка прозрачной — и для мэрии, 
и для предпринимателей, и для на-
селения. Это место должно по праву 
стать торговой изюминкой города 
Иркутска. 

— Вы сами часто бывали на 
рынке как покупатель? Какие 
чувства у вас возникали?

— Как обывателя меня не устраи-
вал беспорядок и грязь, невежество 
продавцов, хаотичность расположе-
ния товаров. 

"
Ведь что такое рынок? 
Это исторически место 
притяжения, куда люди 
идут поторговаться, 
найти товар получше, 
обменяться новостями. 
Мне есть с чем сравнить: 
два года назад я был в 
командировке на Кавказе 
и заметил, что там рынок 
— это практически живой 
организм. А у нас — 
зашел, купил, ушел. Как 
в супермаркете. Нет этой 
уникальной культуры 
торговли, колорита, души. 
Мы хотим все это вернуть.

— В каком состоянии вам до-
стался Центральный рынок? 

— Такое ощущение, что из объ-
екта на протяжении нескольких лет 
просто выжимались деньги,  
а капиталовложений взамен не 
было. Да, один зал отремонтирова-
ли, построили павильоны, визуаль-
но стало приятнее, но стоит перейти 
во второй зал — холодильное обо-
рудование дышит на ладан и часто 
ломается, инженерные сети старые, 
система пожаротушения вызыва-
ет вопросы. Так что сейчас рынку 

нужен не столько предприниматель, 
сколько хозяйственник. Будет чи-
стота, порядок — предприниматели 
и покупатели сами придут. 

— С арендаторами уже 
встречались? Какие настрое-
ния царят в их среде?

— Встречаюсь с ними каждый 
день и в кабинете, и в торговых 
ря дах. Иногда делаю замечания 
(например, по поводу масочного ре-
жима или приема пищи на рабочем 
месте), иногда получаю обратную 
связь. Они, конечно, еще осторож-
ничают, но я стараюсь найти с ними 
общий язык, стать для них тем че-
ловеком, к которому всегда можно 
прийти, поделиться своими пробле-
мами и рассчитывать на помощь. 

Из того, что уже удалось решить, 
— это большая выбраковка това-
ров из-за жары. В закрытом про-
странстве фрукты и овощи быстро 
портились, поэтому мы вернули 
уличные торговые ряды, и сезонная 
продукция переехала туда. Пред-
принимателям сразу стало легче. Но 
есть и другая проблема — снижение 
покупательской способности. 

— Наблюдается отток по-
купателей?

— Да, по сравнению с 2016–2018 
годами их стало в разы меньше, это 
отмечают и арендаторы. Если рань-
ше предприниматель мог содержать 
продавца, то сейчас ему приходится 
самому вставать за прилавок, чтобы 
и аренду покрыть, и заработать. 

— Кстати, про аренду. По
мнится, предприниматели 
жаловались на необоснованное 
повышение арендной платы…

— На это мы сразу обратили 
внимание: а как рассчитывается 
арендная плата, из чего она скла-
дывается? Чтобы актуализировать 
цены, мы уже проводим анализ 
су ществующих тарифов, оцениваем 
покупательскую способность, учиты-
ваем опыт других регионов. Найдем 
золотую середину и согласуем новые 
расценки с администрацией города. 

Согласно действующему прайсу, 
цена аренды на Центральном рынке 
зависит от вида товара. Сейчас ми-
нимальная месячная плата состав-
ляет 1400 рублей за квадратный 
метр (общепит, мини-пекарни), 
мак симальная — 16 000 (птица и ку-
риные полуфабрикаты). Для улич-
ных рядов действуют те же самые 
тарифы. Расположение торгового 
места на цену никак не влияет. 

На улице открыта социальная 
ярмарка — семьдесят мест вдоль 
здания рынка. Там наши садоводы 

реализуют излишки с огорода, за 
аренду платят всего 20 рублей в 
день. Но для предоставления этих 
мест есть определенные требования 
по возрасту, виду продукции и т. д.

— Много ли среди арендато-
ров местных сельхозпроизво-
дителей?

— Достаточно много. Молочные 
продукты, птица, мясо — это, в ос-
новном, наше. Правда, существуют 
сезонные особенности. Работники 
мясных рядов признаются, что мест-
ное сало — толщиной в пять пальцев 
— сибирякам летом не нравится, 
по этому они выбирают краснояр-
скую свининку, которая тоньше. 
Предпринимателям приходится 
считаться с сезонными требования-
ми, менять поставщиков. 

— С чем был связан запрет 
на уличную торговлю и как 
предприниматели восприняли 
новость о ее возобновлении? 

— Уличные ряды убрали 1 ноября 
по предписанию пожарной инспек-
ции. 

"
На тот момент 
действовали требования, 
что торговые ряды 
должны быть удалены 
от здания рынка на 
15 метров. Сейчас 
этот пункт исключен 
из законодательства. 
Соответственно, мы 
просто обеспечили 
пожарные проезды 
и вернули уличную 
торговлю. 

Вокруг этой новости было мно-
го домыслов и слухов. Но у нас все 
прозрачно: выставили ряды — ра-
ботаем, аренда через договорной 
отдел. Предприниматели до сих пор 
недоверчиво спрашивают: «Правда, 
можно свободно прийти, написать 
заявление и получить торговое 
ме сто?» Конечно! Нет никаких до-
полнительных лиц, через которых 
бы проходила заявка. Заявление, 
рассмотрение, получение. 

— Видимо, раньше было иначе? 
— Судя по всему, да. Но это нам 

еще предстоит выяснить. Имели ли 
место схемы отъема денег у пред-
принимателей, скрытые догово-
ренности, непонятные контракты. 
Разберемся.

— А что решили насчет 
охранного агентства «Ко-
декс», договор с которым 
был заключен с нарушением 
антимонопольного законо-

дательства? (В декабре 2019 
года региональное управление 
ФАС оштрафовало МУП «Цен-
тральный рынок» на 8,5 млн 
рублей и ЧОП «Кодекс» — на 
3,8 млн за антиконкурентное 
соглашение на охрану рынка. 
— Прим. ред.)

— До конца года они работают в 
рамках заключенного контракта. 
Другое дело, что теперь им придется 
отрабатывать полученные средства 
на все 100 %. Мы сразу подняли 
техническое задание и потребова-
ли строго ему следовать в вопросах 
выставления сотрудников, несения 
службы, форменного обмундирова-
ния. Да, им теперь тяжело, но это их 
обязанность.

— Говоря о наведении по-
рядка на Центральном рынке, 
что вы имели в виду в первую 
очередь?

— Нужно систематизировать 
структуру предприятия, нынешняя 
схема не позволяет эффективно им  
управлять. Например, на таком 
огромном объекте нет главного 
инже нера, эту должность убрали. 
И теперь нам приходится с каждым 
техническим вопросом обращаться 
в сторонние организации. Я ре ши-
тельно намерен вернуть эту долж-
ность, чтобы обеспечить надлежа-
щий и непрерывный контроль за 
сетями рынка. Не хватает адми-
нистраторов-контролеров в торго-
вом зале: эти сотрудники должны 
следить за качеством оказываемых 
услуг, опрятным видом продавцов, 
выкладкой продукции, соблюдени-
ем масочного режима, качеством 
уборки. Сейчас у нас выходит в сме-
ну один администратор-контролер. 
Очевидно, что с таким объемом ра-
боты ему не справиться. Необходи-
мо увеличивать количество линей-
ного персонала в торговых залах. 

— Неудовлетворительное 
санитарное состояние тоже 
связано с нехваткой персона-
ла?

— Уборка рынка находится на 
аутсорсинге. Большие нарекания 
были к клининговой компании 
«Авторитет», договор с которой, как 
выяснилось, тоже был заключен с 
наруше нием законодательства. Пока 
идут разбирательства, мы пользу-
емся услугами другой компании и 
параллельно готовим техническое 
задание для большого тендера, в 
котором смогут участвовать все кли-
нинговые компании. Важно, чтобы 
сюда зашла достойная фирма и при-
вела Центральный рынок  
в порядок.

— Каким бы вам хотелось 
видеть Центральный рынок в 
будущем?

— На мой взгляд, рынок должен 
быть регулятором цен на террито-
рии Иркутска и области. Он должен 
сохранять социальную функцию и в 
то же время приносить городскому 
бюджету прибыль. 

Внутри рынка должно прослежи-
ваться понятное зонирование. Я сам 
до сих пор испытываю определенные 
сложности с поиском некоторых то  
варов. Логика движения покупате-
лей должна быть простой: чтобы, 
зайдя через одну дверь и выйдя 
через другую, горожанин мог при-
обрести всю линейку необходимых 
продуктов. 

Беседовала Яна Шутова
Фото Кирилла Шипицина

«Я ЗДЕСЬ, ЧТОБЫ НАВЕСТИ ПОРЯДОК»
Новый руководитель Центрального рынка Григорий Слезак —  

о принципах прозрачности, пересмотре арендной платы и возвращении 
культуры торговли

Над Центральным рынком 
Иркутска последний 
год сгущались тучи: 

депутаты городской думы 
неоднократно заявляли 
о неэффективности 
муниципального предприятия 
и настаивали на смене 
руководства; от ущемленных 
сельхозпроизводителей 
и арендаторов то и дело 
поступали жалобы; стали 
вскрываться факты 
нарушения антимонопольного 
законодательства. В конце 
февраля с директором 
Центрального рынка 
Владиславом Свердловым 
не продлили контракт, 
а в июле у торгового 
предприятия появился новый 
руководитель: и. о. директора 
МУП «Центральный рынок» 
назначили Григория Слезака, 
ранее служившего начальником 
отдела полиции № 5.  
Мы поговорили с Григорием 
Анатольевичем о том, какое 
торговое наследие ему 
досталось, в чем главные 
проблемы предприятия и что 
ждет рынок в будущем.

Григорий Слезак: «Центральный рынок должен стать Григорий Слезак: «Центральный рынок должен стать 
таким местом, куда горожанам захочется возвращаться таким местом, куда горожанам захочется возвращаться 

вновь и вновь»вновь и вновь»
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Запрос в архив
— Большая и Малая Разводная — две деревни, 

стертые с лица земли после строительства Ир-
кутской ГЭС, — рассказывает краевед Горский. 
— Информации об этом событии сохранилось 
немного. Есть упоминания в книгах, есть пара 
статей в интернете. Почти не осталось изображе-
ний деревень.

Александр увлекается историей с детства и 
уже не первый год составляет родословную своей 
семьи. В этом ему помогают двоюродная тетя и 
троюродный брат Татьяна и Артур Кудряшовы.  
У них сохранилась лишь одна старинная фотогра-
фия — на ней их общий предок Ираида Васильев-
на Почекутова со своей семьей.

— С помощью этого снимка мы заглянули в  
прошлое, — говорит Александр. — Моя мама 
рассказывала, что когда была ребенком, ездила 
на телеге со своей бабушкой Ираидой в Большую 
Разводную к каким-то родственникам Почекуто-
вым. Сама она родилась уже в Иркутске, так как 
Ираида Почекутова, ее бабушка, с юных лет ушла 
в город и стала работать няней в частном доме. 
Сегодня нет уже тех родственников, а на месте 
деревни течет река, но мне хочется узнать по-
больше.

Помог запрос в государственный архив. Оказа-
лось, деревни Большая, Малая Разводная, Щу-
кина и еще ряд деревень, располагавшихся от 
нынешней ГЭС до истока Ангары, были основаны 
еще в третьей четверти XVII века. Вот выписка из 
архивной справки: «Заимка Разводная основана 
в 1674 году на Ангаре переселенцами из Москвы 
Петрушкой Григорьевым и Гришкой Павловым. 
Щукина получила свое название по фамилии 
основателя — Григория Щукина, пришедшего в 
этот край с севера в 1669 году».

В дальнейшем на каждой речке, что впадали в 
Ангару, появилась своя заимка. Газета «СМ но-
мер один» в 2008 году опрашивала старожилов и 
сообщала на своих страницах: «Большая Развод-
ная — длинная деревня, тянулась вдоль Ангары. 
За ней — Щукино, Патроны, дальше Бутырки на 
речке Чернушке. Еще Пашки, Бурдаковка, Бурду-
гуз. Бурдугузские мужики сплавляли лес по речке 
Бурдугуз. Еще Тальцы, Большая Речка. На левой 
стороне Ангары стояли железнодорожные стан-
ции Подорвиха, Выдрино, Малолетка, большая 
деревня Михалево. Станции исчезли под водой. 
Осталась, как оторванный хвост, Кругобайкаль-

ская дорога, чуть было не брошенная, теперь 
роскошная экскурсионная…»

След декабристов
— О людях, которые жили в этих краях с 

мо мента основания, информации мало, — про-
должает краевед. — Но достоверно известно, что 
за церковной оградой Больше-Разводнинского 
храма похоронили декабристов. Могилы Алексея 
Юшневского и Артамона Муравьева обнаружены, 
перенесены до затопления и сейчас доступны для 
посещения на Лисихинском кладбище (историче-
ское название — Амурское).

Останки еще двоих — братьев Борисовых — 
найдены не были. Скорее всего, перезахоронены 
в братской могиле либо навсегда остались на дне 
Иркутского моря.

Как рассказывается в книге Л. Медведевой 
«Судьба моя — Молодежный», сосланные в Боль-
шую и Малую Разводную декабристы как люди 
всесторонне образованные принимали участие в 
просветительской жизни местных крестьян. Так, 
член Южного тайного общества, генерал Алексей 
Юшневский с удовольствием обучал деревенских 
ребятишек, а его супруга Мария Каземировна 
старалась прививать им манеры хорошего тона.

Подпоручики — братья Петр и Андрей Борисо-
вы, также проживавшие в Малой Разводной в се-
редине XIX века, давали уроки математики детям 
иркутских купцов. Андрей увлекался насекомыми 
Сибири, разработал для них новую классифика-
цию. Петр (один из основателей общества Соеди-
ненных славян) писал великолепные картины.

Проживали в этих деревнях еще двое участ-
ников восстания на Сенатской площади. Член 
Северного общества, поручик лейб-гвардии 
гренадерского полка Александр Сутгоф пробыл 
на поселении всего четыре года, после чего его 
перевели на Кавказ. Капитан Нижегородского 
драгунского полка Александр Якубович после 
каторги выехал в Енисейскую губернию.

— Благодаря сосланным к нам декабристам 
Иркутск и получил статус культурной столицы, 
— отмечает Александр Горский. — И хорошо бы 
удержать его не только на бумаге, но и в матери-
альных объектах (памятниках деревянной ар-
хитектуры), а также в сохранении исторической 
памяти.

Памятные сосны
В государственном архиве Иркутской области 

сохранились метрические книги Больше-Развод-
нинской Петропавловской церкви с записями о 
датах рождения и смерти нескольких поколений 
селян. Александр Горский выстроил генеалогиче-
ское древо и вышел на Нину Николаевну Поче-
кутову — носительницу этой фамилии, поскольку 
она вышла замуж за одного из потомков рода 
По чекутовых. Сегодня Нина Николаевна прожи-

вает в Ново-Разводной, она председатель совета 
ветеранов МО Молодежный. Уже с ее помощью 
Горский познакомился с ныне здравствующими 
старожилами деревни Щукино. Одна из них — 
Вера Ивановна Бонько.

— В Щукино все было, даже школа, — расска-
зывает на встрече Вера Ивановна. — На берегу 
стояли свинарники — свиньи в них водились 
ог ромные, породистые. Деревня-то на особом 
положении от этого числилась — обеспечение 
хорошее, даже из других околотков ездили за 
по купками. В 1955 году я пошла в школу, проучи-
лась первую четверть. Оканчивала первый класс 
уже в Ново-Разводной.

"
Вера Ивановна вспоминает, что 
располагалась деревня Щукино вдоль 
Ангары. А прямо по ней, разделяя 
деревеньку на две половины, 
шел старый Байкальский тракт 
(он начинался там, где сейчас стоит 
ледокол «Ангара», да так и шел вдоль 
берега). 

Посреди пути, между Большой Разводной и 
Щукино, находилась воинская часть. По словам 
пенсионерки, и сегодня можно узнать, в каком 
именно месте находилось селение.

— На берегу садоводства «Строитель» стоят 
сос ны, — говорит она. — Их посадили, чтобы 

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

ЗАГЛЯНУТЬ В ПРОШЛОЕ…
Иркутянин Александр Горский изучает историю исчезнувших деревень Байкальского тракта

О том, как проходило затопление 
территории под Братское 
водохранилище, знают сегодня 

все благодаря писателю Валентину 
Распутину. Но мало кто в курсе, что 
свое «Прощание с Матёрой» случилось 
и при строительстве Иркутской ГЭС. 
Началось оно почти на десятилетие 
раньше, и была это первая подобная 
история на Ангаре. Деревни, ушедшие 
под воды реки при запуске ГЭС в 1956 
году, теперь недоступны изучению. От 
некоторых (Разводная, Тальцы) еще 
остались названия, другие (Щукино, 
Пашки) и вовсе канули в Лету. Заняться 
восстановлением исторической 
справедливости решил иркутянин, 
краевед Александр Горский, чьи 
родственники по материнской линии 
были выходцами из Большой Разводной. 
Разыскивая информацию о деревне, он 
надеется больше узнать и о своих предках 
и мечтает поставить на берегу Ангары 
памятные знаки — для потомков.

Иван Моисеевич Баранов со старшей дочерью Тамарой Ивановной и Вера Ивановна Бонько

Артур Кудряшов и Александр Горский показывают генеалогическое древо, которое составляют вместе

Фото семьи Почекутовых, 1913 год
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ЗАГЛЯНУТЬ В ПРОШЛОЕ…
Иркутянин Александр Горский изучает историю исчезнувших деревень Байкальского тракта

тракт не заметало снегом. Вот напротив этих со-
сен и стояла деревня Щукино.

— Ваши родители сильно переживали, когда 
началось переселение? — спрашивает Александр.

— Переживали, конечно, ведь несколько по-
колений там до нас жили. Но все видели, что 
плотину строят. А что сделаешь, если государство 
так решило?

Переселенцам предлагали разные места для 
проживания, платили даже государственное по-
собие. Кто-то в город перебрался, а кто — в Урик, 
Столбово. Около семидесяти домов были пере-
несены на два километра выше, и на горе образо-
валось новое поселение, которое так и назвали — 
Ново-Разводная. Несмотря на строительство ГЭС, 
местные ребятишки вплоть до 1961 года уроки 
делали при керосиновых лампах. В наши дни по-
селок входит в МО Молодежное.

Наш долг — хранить 
историческую память

Живет в Ново-Разводной еще один свидетель 
той эпохи — Иван Моисеевич Баранов. В 1954 
году, когда началась зачистка территории под за-
топление, ему было 23 года. Он уже вернулся из 
армии, женился, на свет появилась старшая дочь 
Тамара.

Затем Иван Моисеевич в качестве бригадира 
примет участие в строительстве знаковых соору-
жений Иркутска — Торгового комплекса, Дома 

быта, гостиниц «Ангара», «Интурист», музыкаль-
ного училища на Желябова…

Несколько раз Иван Моисеевич избирался 
де путатом — начиная от Ушаковского сельского 
совета и заканчивая городским.

Но в те, молодые годы, он работал скотником в 
Щукинском колхозе. Принимал активное участие 
в зачистке территории под затопление, в том 
числе и в перезахоронении.

И вот здесь история плавно переходит в наше 
настоящее. Дело в том, что захоронения этих за-
топленных деревень сегодня находятся в лесном 
массиве, ровно через дорогу от ресторана «Ры-
царский двор», что на Байкальском тракте. По-
хоронено здесь, как говорится в акте по приемке 
работ по перезахоронению от 18 июня 1956 года, 
ровно 6109 человек.

Причем эта братская могила до сих пор не обо-
значена. Нет ни памятника, ни оградки, ни знака. 
Ничего, что говорило бы о том, что это место — 
кладбище.

— Я многократно обращался в разные структу-
ры, — подчеркивает с возмущением Иван Мои-
сеевич. — У меня самого там и дед, и родители 
лежат. По-прежнему хожу туда на родительский 
день. Просто в лес, получается.

Почему в 1956 не был оформлен погост — не-
известно. Зато всплывает другой факт. Оказы-
вается, в 2014 году земля, в которой погребены 
тысячи человек, была передана… в частную 
собственность.

— В соответствии с законодательством клад-
бище, которое не содержится пятьдесят лет, 
считается бесхозным и подлежит ликвидации, — 
комментирует глава МО Молодежный Александр 
Степанов. — Пока эта земля на генплане обозна-
чена как парковая зона, и мы не даем собствен-
нику ничего строить, но придет другая власть, и 
на костях запросто могут вырасти многоэтажки.

"
В 1956 году в Большой Разводной 
до основания разобрали также 
Петропавловскую церковь. Службы 
в ней прекратились в конце 1920-х 
годов, после в здании размещался 
Дом ребенка, радиоузел и конюшня. 

Любопытен, однако, другой момент: архивные 
записи гласят, что храм был деревянный, а вот 
Иван Моисеевич помнит иное.

— Церковь разобрали, а из кирпичей сдела-
ли магазин в Ново-Разводной, — рассказывает 
он. — Магазин этот простоял до 2007 года, потом 
его продали и на этом месте построили коттедж. 
Куда дели кирпич — не знаю, но точно могу 
сказать, что сделан он был из чистой глины, был 
шире и толще современных. Мог бы еще долго 
служить.

Переселение шло два года. ГЭС запустили в 
1956 году, уровень реки начал постепенно под-
ниматься, и уже в 1957 местность ушла под воду. 
Не стало населенных пунктов, стоявших когда-то 
вдоль дороги Иркутск — поселок Лиственничное. 
Началось строительство новой автомагистрали на 
Байкал до Листвянки.

— Пройдет еще поколение, и не останется 
жи вых свидетелей, сотрется память о деревнях, 
основанных первопроходцами, — сокрушается 
Александр Горский. — Но мы можем этого не до-
пустить, если всколыхнем общественность.

Краевед надеется, что иркутяне смогут помочь 
ему в этом важном исследовании. Когда человек 
изучает историю своей семьи, то исторические 
события страны становятся для него не просто 
параграфами из учебника, а живыми событиями, 
в которых участвовали его предки. Возможно, у 
кого-то сохранились фотографии, сделанные в 
Большой и Малой Разводной в прошлом столе-
тии, предметы быта или сведения о людях, что 
проживали в этих и других поселениях.

Если вы знаете что-то интересное или в 
вашем архиве есть такие снимки, звоните 
нам в редакцию по телефону 26–12–36.

Отдельно отметим, что в этом году по иници-
ативе жителей в Ново-Разводной установили 
поклонный крест, напоминающий об описанных 
событиях. Можно сказать, что шаг к сохранению 
истории уже сделан.

Наталья Федотова
Фото автора, из архива Александра Горского и 

администрации МО Молодежный

Нина Николаевна Почекутова на месте перезахоронения. В лесном массиве лежат останки тех, кто 
проживал на берегах Ангары последние триста лет

Артур Кудряшов и Александр Горский показывают генеалогическое древо, которое составляют вместе

Поклонный крест в Ново-Разводной установили  
в июне этого года

Карта конца XIX века с расположением 
затопленных деревень
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С нашим городом Шаповалова 
связывает относительно недолгий 
период. Он попал сюда 20-летним 
юношей, уже с трудовым опытом 
счетовода за плечами. С 1935 по 
1937 год служил здесь в армии, в 
батальоне связи 93-й дивизии. По-
сле демобилизации так и остался 
в Иркутске, устроился на службу в 
органы НКВД, работал начальником 
диспетчерского поста НКВД  
на станции Иркутск-II.

— В начале Великой Отечествен-
ной войны Шаповалова повторно 
призвали в Красную Армию. Иван, 
успешно окончив Борисовское воен-
но-политическое училище, с марта 
1942 года уже был на фронте. Он во-
евал на Западном, Северо-Западном 
и 3-м Белорусском фронтах в долж-
ности заместителя командира роты 
и батальона по политчасти, — пере-
числяют сотрудники краеведческого 
отдела Центральной библиотечной 
системы г. Иркутска. 

"
— Он участвовал в 
кровопролитных 
оборонительных и 
наступательных боях  
подо Ржевом,  в Смоленской 
наступательной операции, 
в освобождении Беларуси 
и Литвы. 

Дважды был тяжело ранен, но 
после госпиталей незамедлительно 
возвращался в строй.

Весной 1943 года Ивана Его-
ровича назначили на должность 
заместителя командира батальона 
по политической части 63-й стрел-
ковой дивизии 21-й армии. Дивизия 
готовилась к сражению.

Благодаря Шаповалову батальон 
в боях на Ельнинском направлении 
показал себя с самой лучшей сторо-
ны, а сам капитан за мужество и  
отвагу был награжден орденом 
Красной Звезды. С 1942 года по 
1944-й Иван Егорович находился 

на передовой: человек 
смелый, умеющий по-
добрать вдохновляющее 
слово, он заряжал воинов 
волей к победе.

С 23 июня по 29 авгу-
ста 1944 года на фронтах 
развернулась грандиоз-
ная по своим масштабам 
наступательная операция 
«Багратион». Советские 
войска 1-го Прибалтий-
ского, 3-го, 2-го и 1-го 
Белорусских фронтов при 
поддержке партизан пол-
ностью освободили Бела-
русь, часть Латвии, Литвы 
и восточные районы 
Польши. Верховный 
Главнокомандующий 
Иосиф Виссарионо-
вич Сталин писал 
премьер-министру 
Великобритании 
Уинстону Черчиллю: 
«Летнее наступление 
советских войск, органи-
зованное согласно 
уговору на Тегеран-
ской конференции, 
начнется к середине 
июня на одном из 
важных участков фрон-
та». В соответствии с 
замыслом наступление 
Красной Армии нача-
лось в Беларуси. 23 июня 1944 года 
в районе деревни Ефременко бата-
льон Ивана Шаповалова первым в 
дивизии прорвал оборону против-
ника и форсировал реку Лучеса.

В бою капитан Шаповалов 
ворвался с бойцами в траншею 
врага и лично истребил более де-
сяти гитлеровцев. Пробравшись с 
небольшой группой солдат в тыл к 

противнику, Шаповалов занял же-
лезную дорогу Витебск — Орша.

— Это была очень важная маги-
страль, по ней гитлеровское коман-
дование пыталось маневрировать 
войсками, перебрасывая их с одного 
участка на другой. Но группа капи-
тана Шаповалова перекрыла дви-
жение по дороге, — подчеркивают 
историки. — Много атак пришлось 
отбить, уже ослабли силы, стали 
иссякать боеприпасы, а группа 
советских воинов все удерживала 
завоеванный участок дороги. В са-
мый критический момент подошли 
механизированные войска и пехота.

Крупная вражеская группировка 
была окру-

жена в районе Витебска.  
В ее ликвидации участвовала и 

63-я стрелковая дивизия, ко-
торая позднее за образцовое 

выполнение задания получила 
почетное наименование «Витеб-

ской», а батальон Шаповалова — 
благодарность командования.

В последующих боях батальон 
десантом на танках первым во-

рвался в город Каунас и нанес боль-
шой урон противнику, засевшему 
в домах и укреплениях. В уличных 
боях выбыл из строя командир ба-
тальона майор Васин, тогда зампо-
лит Шаповалов взял командование 
на себя и с честью выполнил постав-
ленную задачу.

В одном из сражений в Восточ-
ной Пруссии батальон Шаповалова 
первым прорвал передний край 
противника на подступах к Вос-
точной Пруссии. Под прикрытием 
артиллерийского огня он увлек за 
собой небольшую группу солдат и 
ворвался в противотанковый ров, 
а затем и в траншею противника. 
За ним поднялся весь батальон. В 
жестоком рукопашном бою немцы 
понесли большие потери и были вы-
биты. Не желая мириться с утратой 
укрепленного рубежа, противник 
перешел в контратаку. На наших 
бойцов шли немецкие самоходные 
пушки и танки. Пропустив машины 
через траншеи, батальон Шапова-
лова отрезал вражескую пехоту и 
уничтожил ее по частям.

В этом бою осколком снаряда 
Ивану оторвало ногу, он туго пере-
тянул ремнем култышку, чтобы не 
кровоточила, перемотал бинтом. 

Следующий разорвавшийся снаряд 
осколком ранил вторую ногу. Шапо-
валов, теряя сознание, продолжал 
руководить боем. С поля боя бойцы 
вынесли его в бессознательном состо-
янии, от ран и большой потери крови 
капитан скончался в госпитале через 
два дня — 17 августа 1944 года.

 К 29 августа сорок четвертого 
года советские войска вышли на ру-
бежи рек Нарев, Висла и к границам 
Восточной Пруссии. 

"
Была разбита крупнейшая 
немецкая группировка, 
противник потерял 
более 400 тысяч солдат 
и офицеров, более 200 
тысяч гитлеровцев 
оказалось в плену. Этот 
перевес дался советской 
армии ценой многих 
жизней, и в том числе 
жизни Ивана Шаповалова. 

Похоронен Иван Егорович в по-
селке Гришкабудис Шакяйского 
района Литовской ССР. Здесь же 
ему установили обелиск. Звание 
Героя Советского Союза капитану 
Шаповалову было присвоено по-
смертно 24 марта 1945 года. Иван 
Егорович награжден медалью 
«Золотая Звезда», орденами Лени-
на, Отечественной войны 1-й и 2-й 
степеней, орденом Красной Звезды. 

В 1965 году его родное село  
Сазда переименовано в Шапова-
лово. Имя Героя присвоено рас-
положенной здесь школе, а также 
увековечено в названии улиц в 
поселке Акбулак Оренбургской 
области (где Шаповалов учился и 
работал) и городе Иркутске. 

В 2007 году на здании вокзала 
«Иркутск-Сортировочный» уста-
новлена информационная доска с 
текстом: «На Восточно-Сибирской 
железной дороге работали участни-
ки Великой Отечественной войны, 
Герои Советского Союза: Абрамов 
Константин Кириллович, Жилкин 
Дмитрий Васильевич, Цивчинский 
Виктор Гаврилович, Шаповалов 
Иван Егорович».

В 1975 году в Иркутске был со-
оружен мемориальный комплекс, 
посвященный подвигам иркутян в 
годы Великой Отечественной вой-
ны. На стелах высечены имена ир-
кутян — Героев Советского Союза, 
погибших в Великой Отечественной 
войне. В этом списке числится и 
Иван Егорович Шаповалов.

Ксения Исакова
Фото Кирилла Шипицина и из архива.

Материал подготовлен на основе 
Биобиблиографического указателя 

«Помнит город о войне: улицы героев 
и участников Великой Отечественной 

войны (1941–1945)», составленного 
ЦБС г. Иркутска

Где-то в глубинке 
Оренбургской области 
есть маленькое село 

Шаповалово. Исторически 
оно называлось Сазда, но 
после Великой Отечественной 
войны его переименовали 
в честь уроженца этих мест. 
Кто же такой был этот Иван 
Шаповалов, изменивший карту 
России? Обычный крестьянский 
мальчишка с шестью классами 
образования, который дорос до 
капитанского звания и проявил 
исключительное мужество в 
одном из ключевых сражений 
Великой Отечественной войны. 
Имя его увековечено в названии 
родного села и улиц в поселке 
Акбулак Оренбургской области и 
в Иркутске.

С Днем  С Днем  
Победы,  Победы,  
дорогие ветераны!дорогие ветераны!

Мы помним!Мы помним!
Мы гордимся!Мы гордимся!

Мы не забудем!Мы не забудем!

Спонсор рубрики — ООО «Саянский бройлер»

 НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДО ПОСЛЕДНЕГО ВЗДОХА
Какую цену заплатил капитан Иван Шаповалов за выход советских 

войск к границам Восточной Пруссии

С 1962 года переулок 2-й Касьянова (Свердловский округ)  
носит имя Героя Советского Союза Ивана Шаповалова
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В учительство привела... любовь
Виталий Васильевич Сафронов родился и вы-

рос на севере Иркутской области в селе Тангуй. 
Свою педагогическую карьеру начал в 1963 году 
в школах Иркутского района после окончания 
университета. Работал учителем в Уриковской 
школе, потом в Дзержинске, а затем в Карлуке. 
С 1973 года началась партийная работа в идеоло-
гическом отделе Иркутского сельского райкома 
КПСС, на должности заведующего, а в 1985 году 
Виталий Васильевич был назначен директором 
школы № 14 Иркутска. Всего этого могло бы и не 
быть, если бы не любовь.

— Он маму полюбил мою. Они вместе учились 
в школе, были одноклассниками, дружили с 
восьмого класса. Мама пошла в педагогический 
институт, а он ушел в армию, а потом вслед за 
любимой тоже поступил в педагогический, — рас-
сказывает дочь Виталия Васильевича Ольга.

Будущий директор школы № 14 областью своих 
интересов выбрал физику. Его жена Валентина 
Петровна была учителем русского языка и литера-
туры. Он — настоящий глава семейства, строгий, 
но справедливый, она — мягкая и очень добрая. 
Кстати, Валентина Петровна тоже впоследствии 
стала директором школы № 75. Правда, хотела  
от должности отказаться, но супруг настоял.

— До этого мама работала завучем в школе  
№ 4, и меня туда привели в первый класс. Потом, 
когда она ушла в семьдесят пятую школу, и меня 
забрала. Когда училась классе в пятом, папа го-
ворил: «Ну-ка, давай переведем дочь ко мне, она 
у тебя лоботрясничает, ничего не учит», — вспо-
минает, смеясь, Ольга Витальевна. — Я сказала 
тогда, что не пойду, потому что боюсь. Нрав у 
него крутой, с ним не забалуешь. 

"
Когда получала двойки, например, 
прятала дневник под ковер. Отец 
очень следил за успеваемостью, с 
рук мне это не сходило, а мама всегда 
заступалась. Зато внуков своих он 
всех выучил в четырнадцатой.

Дочь и сын Виталия Васильевича и Валентины 
Петровны подарили супругам троих внуков — 
Андрея, Даниила и Игоря. Они до сих пор, когда 
приезжают к деду, первым делом идут на турник 
подтянуться — так он их воспитал. Отцом и дедом 
Виталий Васильевич всегда был и остается стро-
гим. Но за этой чертой характера кроется безмер-
ная любовь и забота о домочадцах.

— Маму он очень любил, поддавался ее мягко-
сти, прислушивался к ее мнению, всегда говорил: 
«Валечка моя», — вспоминает Ольга Витальевна. 
— Очень тепло относится и к моему мужу Андрею, 
обязательно интересуется его делами на работе.

Строгий, надежный, 
справедливый…

Виталий Васильевич все свои знания, силы, 
энергию отдавал работе. Лидия Геннадьевна 
Ки рилюк, коллега легендарного директора, рас-
сказывает, что был он строгим и требовательным 
со всеми, но и учителя, и школьники, и родители 
твердо знали: в случае чего Виталий Васильевич 

встанет на защиту, где надо — поддержит, где 
надо — пожурит. Найти индивидуальный подход 
к каждому — это ведь и есть природный талант 
настоящего учителя, говорит Лидия Геннадьевна.

— Виталий Васильевич был примером и для 
коллег, и для детей. Он приходил рано, всех 
встречал, и, если кто-то из родителей запоздает, 
уже после начала уроков приведет, например, 
первоклассника, он маленького по головке по-
гладит, скажет: «Беги, скажи, что я разрешил». А 
родителям немножко с укоризной: «Не подводи-
те больше ребенка… Хорошо?» — вспоминает она.

И опоздания прекращались. Даже школьные 
озорники после разговора по душам с Виталием Ва-
сильевичем переставали шкодить, а для многих он 
оставался наставником и после окончания школы. 

— Ребенок становится счастливым, когда 
ощу щает искреннее и бескорыстное отношение, 
а точнее — любовь к себе. Счастливы дети, чье 
детство прошло при Виталии Васильевиче Саф-
ронове, — говорит директор школы № 14, почет-
ный работник общего образования РФ Людмила 
Леонидовна Тучкова. — «Наше дело правое… 
По беда будет за нами!» — эти слова — жизненное 
кредо Виталия Васильевича. Он ведь истинный 
аналитик, психолог. Учитель с большой буквы 
безо всякого преувеличения… 

Директор четырнадцатой школы ко всем от-
носился с большим уважением, умел радоваться 
чужим успехам и достижениям, всегда выполнял 
то, что пообещал.

—  Помнится, у нас работала техничка Любовь 
Спирина. Когда ей исполнилось пятьдесят лет, он 
поручил нам купить тортик, пригласил всех к столу. 
Она от этого расчувствовалась, расплакалась, по-
бежала домой красивое платье надеть… Очень хо-
рошо помню момент, как он говорил: «Ты с нами, 
Люба, работаешь долго, хорошо. Мы относимся к 
тебе с глубоким уважением. И мы все тебя поздрав-
ляем». Были и есть в нем душевность и уважение к 
людям, — вспоминает Лидия Кирилюк.

Лидер и мудрый наставник
Виталий Васильевич, отмечают его коллеги, 

был истинным лидером. И педагогический со-

став он неизменно подбирал сам. На его мнение 
не влияли негативные отзывы с прошлых мест 
работ, свой взгляд на нового учителя он форми-
ровал исключительно сам после встреч, бесед, 
анализа его деятельности. А если у педагога 
что-то не получалось, старался помочь, научить, 
передавая многое из своего опыта… 

— Вот, например, за контрольную много двоек. 
Виталий Васильевич приходил на урок, садился 
на заднюю парту и наблюдал за его ходом, а потом 
по минутам анализировал занятие с учителем: «А 
почему ты не дала эту задачу на десять минут ре-
шать? Дети ведь не поняли. А вернись-ка завтра к 
ней, пусть не десять, а пятнадцать минут решают. 
Мы, учителя, должны понимать, что не каждому 
из учеников родители растолкуют эту задачу», — 
вспоминает Лидия Геннадьевна. — Учителю всегда 
говорил: двойку ты ставишь не ученику, а себе. 

С другой сторон, за своих учителей директор 
был всегда горой. И даже если педагог был в чем-
то неправ, Виталий Васильевич мог сказать ему 
об этом с глазу на глаз, но перед проверяющими 
в обиду не давал. 

Заниматься тем, чем нравится…
Под руководством Виталия Васильевича средняя 

школа № 14 стала многопрофильным образова-
тельным комплексом, включающим в свою струк-
туру кроме общеобразовательной еще школу при-
кладного и технического творчества, эстетического 
и музыкального образования, школу спортивного 
мастерства с различными видами спорта. Так из 
рядового образовательного учреждения четырнад-
цатая стала местом, куда многие иркутяне стреми-
лись тогда и стремятся сегодня отдать своих детей.

По словам Лидии Геннадьевны, Виталий Васи-
льевич Сафронов был убежден, что дети должны 
быть по максимуму заняты не только уроками, но 
и внеурочной деятельностью, причем желательно 
в стенах школы. 

"
Поэтому кружков здесь было много, 
разной направленности, и все 
абсолютно бесплатные.

— Он говорил, что ребенок должен в школе 
заниматься тем, чем нравится. Для этого Виталий 
Васильевич при соблюдении всех требований без-
опасности построил под школой огромные залы: 
гимнастический, зал для настольного тенниса, 
зал для борьбы, — вспоминает она. — Или, допу-
стим, он принял на работу руководителей драм-
кружка, танцев, пения. Шили костюмы, учили 
играть на фортепиано. 

Педагогические заслуги Виталия Васильевича 
Сафронова отмечают не только его коллеги. За 
значительный вклад в систему образования указом 
президента России он удостоен высокого звания 
«Заслуженный учитель Российской Федерации», 
награжден знаком «Отличник просвещения», па-
мятным знаком «За заслуги перед Иркутском». 

 А в 2003 Виталию Васильевичу решением 
Иркутской городской думы присвоено звание 
«Почетный гражданин Иркутска». 

Но главное признание, которое заслужил ле-
гендарный директор, отмечает Людмила Тучкова, 
— уважение и любовь своих учеников, их родите-
лей, учителей города.

Алена Григорьева
Фото из архива школы № 14

Одна из лучших, передовых и 
современных — так отзываются об 
иркутской школе № 14. За этими 

словами стоит личность Виталия Васильевича 
Сафронова, возглавлявшего образовательное 
учреждение на протяжении около трех 
десятков лет. Именно под его руководством 
школа вышла на тот высокий уровень, от 
которого не отступает и сейчас. 12 июля 
Виталий Васильевич отметил 85 юбилей. 

СЛОВО ОБ УЧИТЕЛЕ… 
Почетный гражданин Иркутска  

Виталий Васильевич Сафронов отметил 85-летний юбилей 

Звание «Почетный гражданин» Иркутска  
Виталий Сафронов получил в 2003 году

Директор школы № 14 посвятил  
педагогическому труду больше  
40 лет

Виталий Васильевич всегда лично встречал детей  Виталий Васильевич всегда лично встречал детей  
в стенах своей школыв стенах своей школы

Ученики своего директора  Ученики своего директора  
уважали и любилиуважали и любили
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КОГДА ТЕПЛО В ДОМЕ 

ПЕРЕПИСЧИКА ЖДАЛИ? 

Управляющая компания «Иркутская» — о подготовке домов  
к отопительному сезону

Перепись населения в России перенесли с 2020 на 2021 год

— Наталья Ивановна, да-
вайте начнем с главного: 
какие сроки даются на подго-
товку к зиме?

— Процесс начинается сразу же, 
как заканчивается отопительный 
сезон — в мае. Мы составляем гра-
фик сдачи узлов и тепловых пунк-
тов, подготавливаем их, проводим 
испытания и предоставляем для 
проверки в ресурсоснабжающую ор-
ганизацию, и так по каждому дому. 
Рассчитан график до 31 августа. То 
есть к первому сентября вся работа 
должна быть сделана.

Подготовка к зиме — это целый 
комплекс мероприятий, связанных 
с работой всех систем в зимний пе-
риод. Здесь нет мелочей, ведь любая 
авария в морозы — всегда катастро-
фа. В нашей компании подобных си-
туаций стараются не допускать. УК 
«Иркутская» на рынке жилищно-
коммунального управления с 2011 
года, сейчас мы обслуживаем во-
семьдесят три дома в Свердловском, 
Ленинском и Кировском районах 
Иркутска. Под нашей опекой как па-
нельные, кирпичные многоэтажки, 
так и деревянные дома.

— Какие работы выполня-
ются в рамках подготови-
тельного периода?

— Проверяются аварийные участ-
ки, осматриваются системы горячего 
и холодного водоснабжения, меня-
ются трубы, краны, устанавливаются 

балансиры. В подъездах проводится 
остекление окон, утепление подъ-
ездных дверей. Если рамы старые, 
стараемся менять их на новые евро-
пакеты. На данный момент в «Ир-
кутской» уже приведены в порядок 
60% тепловых узлов по адресам:  
ул. Лапина, 17, 25, ул. Каховского, 
33А, ул. Нестерова, 22, ул. Николае-
ва, 11, ул. Киренская, 2 и т. д.

Впрочем, работы у нас всегда 
много. Зимой чистим от снега дворы 
и крыши, весной убираем листву, 
ремонтируем кровли, летом гото-
вимся к отопительному периоду. От-
мечу, что все мероприятия стараем-
ся делать поэтапно, в соответствии с 
принятым и утвержденным жиль-
цами планом работ. В ближайшее 
время начнем, например, космети-
ческий ремонт в подъездах на Розы 
Люксембург, 138Б, будем ставить 
новые евроокна на Николаева, 11 — 
сразу в двух подъездах.

Жители домов, что переходят к 
нам на обслуживание, часто удив-
ляются скорости нашей работы. 

Сообщают, например, что электри-
ка искрит. Наш подрядчик тут же 
приходит, делает. И люди звонят, 
благодарят. Я считаю, что рабо-
тать надо быстро. Всегда говорю: 
если наводить порядок в доме хоть 
понемногу, но постоянно, можно до-
стичь больших результатов. Терри-
торию регулярно объезжает и наш 
мастер. Таким образом, мы всегда 
в курсе, что происходит в наших 
домах.

— Наталья Ивановна, а 
как много зависит от самих 
жильцов?

— Конечно, от людей зависит 
многое. Если они заинтере-
сованы жить в ухоженном 
доме, то идут к нам со 
своими предложениями, 
и мы уже вместе ищем 
пути решения.

Кроме того, сейчас у 
горожан есть уникальная 
возможность поучаствовать 
в программе по благоустрой-
ству городской среды. Мы по-
могаем нашим жильцам подготовить 
необходимые документы, провести 
общее собрание. В прошлом году в та-
кой программе приняли участие дома 
№ 15 и 24 по улице Степана Ра зина. 
Дворовая территория получилась 
очень красивой и комфортной.

— Кроме жильцов кто кон-
тролирует работу УК?

— Что касается подготовки 
тепловых узлов, то акт готовности 
выдает Иркутскэнергосбыт. Также 
вся наша работа — на контроле у 

округов. Из администрации посто-
янно запрашивают информацию 
о проделанной работе. И всегда 
подключаются, если надо решить 
какую-то проблему.

— Наталья Ивановна, вам 
самой нравится работа в сфе-
ре ЖКХ?

"
— Нравится видеть 
результаты работы. Когда 
сделан ремонт в подъезде, 
а жители довольны, то 
ощущаю, что живу не зря. 

В последнее время к нам в УК «Ир-
кутская» довольно часто звонят 

и благодарят за работу — это 
радует! Но один человек 

не справится, здесь важна 
команда. А у нас в коллек-
тиве нет текучки, трудятся 
очень грамотные специ-
алисты: юрист, бухгалтер, 

заместитель директора, ма-
стер и, конечно же, диспетчер. 

Все вопросы решаем оперативно. 
Очень хорошие отлаженные отноше-
ния с нашими подрядчиками. Заме-
чательные ребята, профессионально 
знающие свое дело.

И меня всегда берет гордость за 
то, что грамотные, неравнодушные 
жильцы со своими домами от нас не 
уходят, поскольку довольны нашей 
работой. В УК «Иркутская» готовы 
принять на обслуживание и новые 
дома. За свою работу мы отвечаем.

Наталья Федотова
Фото из архива Натальи Торбеевой

Как рассказала на пресс-конференции замести-
тель руководителя Иркутскстата Елена Сигачева, 
планировалось, что основной этап Всероссийской 
переписи населения пройдет с 1 по 31 октября 
2020 года. В связи с эпидемиологической ситу-
ацией Росстат выступил с предложением пере-
нести ее на 2021 год. Это будет первая цифровая 
перепись населения в России с использованием 
как электронных переписных листов, так и циф-
ровых карт в планшетах.

"
— Благодаря цифровизации эта 
перепись станет самой экологичной, 
потому что тираж бумажных листов 
сокращен в десятки раз. 

Но совсем от бумажных переписных листов 
мы, конечно, не откажемся и будем их исполь-
зовать в труднодоступных территориях, где нет 
интернета, а также для некоторых категорий 
граждан, например, военных. Кроме того, за-
пас переписных листов будет у переписчика на 
случай выхода из строя электронного планшета, 
— рассказала Елена Сигачева. 

Россияне получат возможность выбрать, как 
участвовать в процессе. Это может быть или 
традиционный вариант с поквартирным обходом 
переписчиком, или самостоятельное заполне-
ние электронных переписных листов на портале 
«Гос услуги». Кроме того, будут работать стацио-
нарные переписные участки, в том числе в МФЦ.

— Переписи населения периодически прово-
дятся во всех странах, как правило, раз в 10 лет. 

Это дает возможность собрать уникальную ин-
формацию, которую невозможно получить иным 
путем. В переписных листах содержится целый 
ряд вопросов, на которые нельзя ответить исходя 
из задокументированных данных, например, о 
фактическом состоянии в браке (незарегистриро-
ванном), о национальности, владении языками 
и т. д. Все записывается со слов респондента по 
принципу самоопределения, без документального 
подтверждения, и чем честнее будут ответы, тем 
точнее получится результат, — отметила замести-
тель руководителя Иркутскстата. 

Какие же данные стали известны во время по-
следней переписи, которая проводилась 10 лет 
назад? Сокращение численности населения — это 
лишь один из трендов, отражающих общую кар-
тину по России. Еще одна всероссийская тенден-
ция — рост доли городского населения. 

— Около века назад, в 1926 году, городским 
жителем был лишь каждый пятый, теперь же, на-
оборот, только пятая часть наших земляков про-
живает в сельской местности, — говорит Елена 
Сигачева. — Также отмечается все нарастающее 

женское численное доминирование. Если в 1959 
году на 1000 мужчин в Приангарье приходилось 
1040 женщин, то в 2010 году уже 1160.

За полвека стало больше и жителей с высшим 
образованием, их доля увеличилась с 3 до 20 %.  
Заметно вырос также удельный вес лиц со сред-
ним специальным и средним общим образова-
нием.

При этом рождаемость снижается, население 
стремительно стареет. Если десять лет назад на 
1000 жителей Приангарья приходилось 625 детей 
и пенсионеров, то на начало 2019 года, по дан-
ным текущего учета, их было 821. 

За три десятка лет средний возраст наших 
земляков увеличился на 6,4 года, и в 2010 году 
среднестатистическому жителю региона было 
37 лет. При этом переписью 2010 года в Иркут-
ской области было учтено 46 человек в возрасте 
100 лет и старше, причем в областном центре 
проживали 14 из них. А по последним данным 
старожилов в Иркутской области насчитывается 
более сотни. 

"
Как подчеркнула Елена Сигачева, 
данные, которые позволяет собрать 
перепись, в конечном счете помогают 
разрабатывать обоснованные 
социальные программы, планировать 
объемы жилищного и социально-
культурного строительства, 
формировать бюджет Пенсионного 
фонда и так далее. 

Перепись — это портрет страны в определен-
ный момент времени. И каким он будет, зависит 
от каждого из нас.

Ольга Куликова

Многоквартирные дома, как 
и сани, следует готовить 
к зиме летом. Обеспечить 

максимальный комфорт жильцов 
призваны службы ЖКХ. Что входит 
в обязанности управляющей 
компании и как можно 
проконтролировать ее работу, 
мы выяснили у директора УК 
«Иркутская» Натальи Торбеевой.

Численность населения Иркутской 
области стабильно сокращалась на 
протяжении двух десятков лет. К 2010 

году в регионе по сравнению с 1990 годом 
жителей стало меньше на 400 тысяч человек — 
2,4 миллиона. Как изменились статистические 
данные за последнее десятилетие, нам 
покажет перепись населения, которую из-за 
коронавируса перенесли с октября 2020 года  
на апрель 2021 года.



 ФАКТ № 1.  
Округ начался с церкви

Первой постройкой на территории нынешне-
го Ленинского района была деревянная церковь 
Вознесения Господня. Она выросла в 1672 году на 
левом берегу Ангары, в пяти верстах от Иркутска, 
и позже была перестроена в Вознесенский мона-
стырь. Это отмечено в «Летописи г. Иркутска» 
Василия Кротова. 

Вознесенский монастырь стал одним из первых 
очагов просвещения в Сибири. На его территории 
работали две школы: в одной обучали крестьян-
ских детей, во второй преподавали монгольский 
язык.

На отведенных монастырю землях четверо 
братьев Жилкиных (бывшие монастырские кре-
стьяне) основали заимку, которая стала стреми-
тельно разрастаться. Так было положено начало 
селению Жилкино, существующему по сей день. 
В 1872 монастырь купил у жилкинских крестьян 
130 десятин земли. На этих землях разместили 
маслобойню, кирпичный завод, скотный двор, а 
на небольшой горке поставили деревянную цер-
ковь и дом для монахов — скит.

 ФАКТ № 2. 
В 1898 году приехал  
первый поезд 

Переломным моментом в истории района ста-
ла прокладка Транссибирской магистрали. На 
землях монастыря в 1894 году построили желез-
нодорожную станцию, которая получила назва-
ние «Иннокентьевская» (нам она известна как 
«Иркутск-Сортировочный»). Территория вокруг 
станции быстро застроилась ремонтными мастер-
скими и домами для рабочих-железнодорожни-
ков. Народ стал называть свой поселок Иннокен-
тьевским; так и прижилось. 

27 июля 1898 года на станцию прибыл первый 
железнодорожный поезд. С каждым месяцем со-
общение увеличивалось, вместе с тем разрастался 
и поселок. В Иркутск ехали целыми семьями, 
причем не только русские крестьяне и интелли-
генция, но также венгры, поляки, чехи, словаки. 
В 1901 население Иннокентьевского составляло 
996 жителей, а через четыре года — более пяти 
тысяч. В 1905 году в поселке насчитывалось 474 
двора, 7 улиц и пять переулков.

В 1905 году началось заселение другой сторо-
ны магистрали. В землянках и засыпных бара-
ках жили ссыльные поселенцы, разорившиеся 
крестьяне. Из-за тягот русско-японской войны, 
принесшей обнищание людям, эти беспорядочно 
построенные дома стали называть Порт-Артуром. 
Городские власти признали новое поселение и 
назвали его Ново-Иннокентьевское.

Так по обе стороны железной дороги возникли 
две части будущего Ленинского округа: Иркутск-II  
и Ново-Ленино. В феврале 1917 года поселки бы-
ли присоединены к Иркутску и подчинены его 
городскому правлению.

 ФАКТ № 3. 
Во втором Иркутске есть 
памятник храброй женщине

В Иркутске-II, на пересечении улиц Шпаче-
ка, Сибирских Партизан и Жукова, раскинулась 
большая роща. Когда-то она была главным 
ме стом отдыха, где бил фонтан, пышно цвели 
клумбы и резвилась детвора. Затем роща пришла 
в запустение. И, наконец, в 2018 году ей вернули 
былую красоту: привели в порядок, наполнили 
инфраструктурой и назвали сквером Мира.

Гордость этого места — скульптура женщины, 
прижимающей к себе ребенка. По легенде, фигу-
ра изображает храбрую иркутянку, которая в 1935 
году совершила настоящий подвиг. В бараках, где 
жили первостроители Иркутского авиазавода, 
случился крупный пожар. Из охваченных огнем 
деревянных строений доносился испуганный 
детский крик… Неизвестная бросилась в огонь и 
вынесла из огня малыша. 

Ксения Исакова
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ОБЩЕЕ ДЕЛО

ЧТОБЫ ПОМНИЛИ 
В Иркутске ведется сбор средств на памятный знак детям-

узникам фашистских концлагерей

Основная идея памятника — фигура 
мальчика, который устремляется на 
свободу, оставляя за плечами лагер-
ные ворота и колючую проволоку, — 
принадлежит скульптору Илье Став-
скому. Над воплощением замысла он 
работал вместе с отцом — Евгением 
Ставским.

— Обычно детей — узников концла-
герей изображают за колючей прово-
локой, худенькими, вызывающими 
чувство жалости и сострадания. Нам 
же хотелось показать, что жизненная 
сила, заключенная в ребенке, устрем-
лена к свободе. И она побеждает. Это 
очень оптимистичный посыл, — пояс-
нил скульптор Евгений Ставский.

Эскиз памятника, варианты скульп-
туры и предполагаемое место разме-
щения были рассмотрены в 2019 году 
и весной 2020 года на комиссии по 
топонимике и на архитектурно-худо-

жественной секции градостроительно-
го совета администрации города. 

"
— Несомненно, важно 
увековечить память и об 
этой части истории войны, 
о страшных моментах в 
памяти людей, переживших 
все муки ада, находясь в 
фашистских концлагерях. 

Подобные памятные знаки уста-
новлены в разных городах страны, и 
Иркутск не должен оставаться в сторо-
не, — подчеркнул Виталий Барышни-
ков, заместитель мэра — председатель 
комитета по социальной политике и 
культуре. — В память об этой великой 
трагедии иркутяне могут объединить-
ся и подключиться к сбору средств на 
изготовление памятного знака. У нас 
есть Фонд поддержки и развития куль-

туры Иркутска, который аккумулирует 
эти средства.

Каждый иркутянин сможет при-
нять участие в акции по сбору средств 
на счет некоммерческой организации 
«Фонд поддержки и развития культу-
ры на территории города Иркутска».

Реквизиты для перечисления 
средств на создание скульптуры и 
установку памятника детям-узни-
кам фашистских концлагерей:

Некоммерческая организация «Фонд 
поддержки и развития культуры на 
территории города Иркутска»
664003, Иркутская область, г. Иркутск, 
ул. Киевская, 2
ИНН/КПП 3808198572/380801001
ОГРН 1173850006990
Р/счет 40703810118350000549
К/счет 30101810900000000607
БИК 042520607
БАЙКАЛЬСКИЙ БАНК ПАО СБЕРБАНК

Памятник детям-узникам фашистских 
концлагерей планируют установить 
в областном центре. С такой идеей 

несколько лет назад в мэрию обратились члены 
Иркутского отделения союза малолетних 
узников фашистских концлагерей. Сейчас идет 
сбор средств на его изготовление.

100 ЛЕТ — 100 ФАКТОВ Точкой отсчета Ленинского района 
называют 3 ноября 1920 года — в этот 
день решением Иркутского горисполкома 

рабочий поселок Иннокентьевский был 
переименован в Ленино. Откуда же взялся 
этот поселок, что первым делом построили на 
здешних землях и памятник какой женщине 
можно найти в Иркутске-II? Газета «Иркутск» 
запускает новую историческую рубрику, в 
которой соберет 100 самых интересных фактов 
об округе.

Удивительные истории из жизни Ленинского округа
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Особый Устав  
для Иркутска

Инициатором открытия институ-
та стал генерал-губернатор Виль-
гельм Руперт — он задумался о том, 
чтобы дать дочерям благородных 
чиновников образование, сооб-
разное с их званием и состоянием. 
Средства на возведение учебного 
корпуса выделили золотопромыш-
ленники. Первое деревянное зда-
ние института, в создание которого 
основной вклад внес Платон Голуб-
ков, располагалось на берегу реки 
Ушаковки. После случившегося 
там пожара начальство обеспокои-
лось безопасностью воспитанниц, 

к тому же комиссия постановила, 
что сырость от реки вредна для их 
здоровья. Так было решено перене-
сти Девичий институт на набереж-
ную Ангары — средства на это еще 
до своей смерти выделил Ефимий 
Кузнецов. Проект нового здания 
разработал известный архитектор 
Александр Разгильдеев: оно было 
похоже на Петербургский Смольный 
институт. 

Институты благородных девиц в 
то время были государственными уч-
реждениями и открывались исклю-
чительно в губернских городах. По-
началу иркутское учебное заведение 
называлось Девичьим институтом 
Восточной Сибири, а с 1896 г. стало 
официально именоваться Иркут-
ским институтом имени императора 
Николая I — в честь столетия со дня 
рождения монарха. 

— Предполагалось, что обучаться 
в нем могли дочери дворян, — рас-
сказывает старший научный сотруд-
ник Музея истории города Иркутска 
Ксения Никонова. — Но так как 
дво рян у нас в Сибири можно было 
по пальцам пересчитать, то руко-
водство решило отступить от этого 
правила и разработать специально 
для Иркутска новый Устав. Разре-
шили учиться дочерям купцов 1-й и 
2-й гильдий, офицеров, чиновников, 

священников и местных бурятских 
тайши. То есть иркутяне в вопро-
се женского просвещения шагнули 
даже дальше столицы. В первый год 
было определено 70 учащихся, из 
них 40 девочек было на казенном 
содержании, а остальная часть — 
пансионерки, за которых платили 
родители. Причем взнос составлял 
100 рублей в год, что было недеше-
во. Родительской платы все равно 
не хватало на зарплату учителей и 
жизнь девочек в пансионате, по-
этому на содержание учениц были 
определены доходы Кяхтинской 
таможни. 

Строгие нравы
Принимали в институт с восьми 

лет. Программа была заложена на 
три класса, по два года на каждый, 
потом ввели семилетнее обучение. 
Причем счет велся наоборот: при-
ходили ученицы в седьмой класс, а 
выпускались из первого. В институ-
те девочки жили весь учебный год, 
только потом родители добились 
разрешения отпускать их на празд-
ники: Рождество или Пасху. 

— Из женского учебного заве-
дения могли отчислить за неуспе-
ваемость, но вот чтобы выгнали за 
нарушение порядка, нужно было 
постараться, — отмечает Ксения Ни-
конова. — Дисциплина в Институте 
благородных девиц была на высшем 
уровне: классные дамы стро-
го следили за этим. Все ведь 
равнялись на Смольный, где 
училась аристократия. 

При открытии института 
была, конечно, острая нехватка 
преподавателей-женщин. По-
этому первое время учителями 
выступали педагоги из муж-
ской гимназии. Чтобы блюсти 
нравы, во время уроков на 
всех занятиях сидела классная 
дама. Но никаких неуставных 
отношений даже возникнуть не 

могло: в ту пору воспитание было 
очень строгим. 

— Девушки на протяжении всего 
учебного года были фактически 
заперты в институте, гулять можно 
было лишь по территории, а за ее 
пределы выходить только в сопро-
вождении учителей, — рассказывает 
Ксения Никонова. — Я была в этом 
здании один раз — в студенчестве 
сдавала экзамен. Отмечу, что атмо-
сфера внутренних помещений, как 
мне показалось, какая-то гнетущая 
— у меня осталось такое ощущение, 
что они, наверное, даже проекти-
ровались специально так, чтобы 
укротить нрав учениц. 

Но особо нарушать режим девоч-
кам было некогда: плотное расписа-
ние отнимало все время. Вставали в 
шесть утра, после утренней молитвы 
завтракали, повторяли уроки, а с 
десяти часов начинались классные 
занятия. В двенадцать обедали, а 
после трапезы наступало время 
перерыва. С двух до пяти снова 
за нимались в классах, затем час 
от водился на чаепитие и отдых. В 
шесть часов приступали к подготов-
ке уроков, в восемь ужинали, далее 
шли на вечернюю молитву и затем 
ложились спать.

Каждая выпускница была аттесто-
вана по Закону Божьему, русскому 
языку и словесности, французскому 
и немецкому языкам, математике, 
естествоведению, истории, геогра-
фии, педагогике, а также по рисо-
ванию, чистописанию и рукоделию. 
Сверх этого обучались танцам, гим-
настике, пению, музыке. Летом и на 
праздники уезжали на дачу — она 
располагалась у реки Ушаковка. 

Разорванный платок 
цесаревича

Уклон обучения был сделан на 
педагогическое образование: после 
окончания Института выпускницы 
получали право вести обучение 
других на дому и в учебных учреж-
дениях. Но даже если девочка не 
собиралась работать дальше, обра-
зование давало ей огромный бонус 
для удачного замужества. Даже бес-
приданницы, прошедшие обучение, 
считались завидными невестами. 

— Несмотря на строгие нравы и 
дисциплину, институт не был совсем 
закрыт для посторонних, — расска-
зывает Ксения Никонова. — Боль-
шое внимание уделялось светской 
этике и творчеству. Там преподава-
ли педагоги, окончившие консер-
ваторию, и женский хор Девичьего 
института был гордостью Иркутска: 
оценить его могли горожане, при-
ходящие в учебное заведение на 
праздники и концерты. Вырученные 
за билеты деньги шли в поддержку 
малообеспеченных учениц. 

"
Кстати, на балы, которые 
по законам светской 
жизни общества длились 
до четырех утра, 
приглашали и мальчиков 
из мужской гимназии.

 На этих балах часто присутство-
вали высшие чины города и заез-
жие гости Иркутска. Вообще всем 
визитерам в обязательном порядке 
показывали институт: воспитанни-
цы специально готовили выставку 
со своим рукоделием и творческую 
программу. 

Ученицы, выросшие в закры-
том учреждении, были подверже-
ны культу обожания и почитания 
своих учителей, а также знатных 
персон из верхушки власти. Когда 
в Иркутск, например, приезжал це-
саревич Николай, в институте его 
встретили с особыми почестями. Во 
время танцев цесаревич подарил 
девушкам свой платок: воспитан-
ницы поделили полотно на мелкие 
кусочки, чтобы хранить как память.

Конец для иркутского Института 
благородных девиц наступил в годы 
революции. В 1917 году здание по-
страдало от уличных декабрьских 
боев, потом началась Гражданская 
война. Родители стали забирать 
дочерей из учебного заведения. В 
декабре 1919 года в здании инсти-
тута расположилось министерство 
иностранных дел правительства 
Александра Колчака. А в 1920 году 
там разместился Иркутский госу-
дарственный университет.

Сейчас в этом корпусе ИГУ на-
ходятся институт математики и 
информационных технологий, а 
также физический факультет ИГУ. 
По иронии судьбы, коридоры и 
аудитории бывшего Девичьего ин-
ститута сегодня заполнили юноши 
— ведь именно они составляют 
значимую часть студентов, обуча-
ющихся в этом здании точным 
наукам.

Элина Халтанова
Фото Кирилла Шипицина и из 

архива Музея истории г. Иркутска

Закон Божий, русская 
словесность и 
иностранные языки, 

математика, естествоведение, 
история, география, педагогика, 
а также рисование, рукоделие, 
танцы, гимнастика и музыка 
— все это должна была знать 
каждая выпускница Девичьего 
института Восточной Сибири. 
Именно такие учебные 
заведения положили начало 
женскому образованию в 
России. В июле 1845 года, 
ровно 175 лет назад, в Иркутске 
открылся первый в Сибири 
Институт благородных девиц. 
Он находился в здании, где 
сейчас разместились Институт 
математики и информационных 
технологий, а также 
физический факультет ИГУ.

РАВНЕНИЕ НА СМОЛЬНЫЙ РАВНЕНИЕ НА СМОЛЬНЫЙ 
175 лет назад в Иркутске был открыт первый в Сибири 175 лет назад в Иркутске был открыт первый в Сибири 

Институт благородных девицИнститут благородных девиц

В фондах Музея истории г. Иркутска сохранилась  
горчичница из Девичьего института

Воспитанницы и преподаватели ИнститутаВоспитанницы и преподаватели Института
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ВСЕЛЕННАЯ ТХЭКВОНДО 
О секретах воспитания чемпионов и семейном счастье тренерского 

тандема Палкиных 

Вместо льда — даянг
Иркутской федерации тхэквондо 

в 2020 году исполнилось 30 лет. На 
протяжении всего этого периода 
каждый год воспитанники Алексея 
Константиновича и Татьяны Ива-
новны входят в сборную страны. Из 
скромного зала в здании спортком-
плекса «Труд» ребята попадают на 
мировые пьедесталы. А началось все 
в 1990-е годы с одного судьбоносно-
го семинара… 

Все детство Алексея Палкина 
прошло на стадионе «Труд»: он за-
нимался конькобежным спортом, 
увлекался карате. Будучи школь-
ником, задумывался о тренерской 
карьере. Поэтому и поступил в 
техникум физической культу-
ры. После окончания учебы была 
срочная служба в армии, где юноша 
продолжил совершенствоваться в 
единоборствах. Поступил в институт 
физической культуры в Челябинске, 
тренировался вместе со спортсмена-
ми из сборной России. 

А в 1989 году Алексей Константино-
вич узнал о тхэквондо. Учитывая, что 
благодаря занятиям конькобежным 
спортом у него были сильные, натре-
нированные ноги, новый вид едино-
борств ему отлично подошел. 

— В 1990 году я съездил на семи-
нар в Евпаторию, где были специ-
алисты из Кореи, — вспоминает 
Алексей Палкин. — Мне очень по-
нравилось! Я увидел, что тхэквондо 
— это контактный, многопрофиль-
ный вид спорта, где есть не только 
бои, но и тактико-технические дис-
циплины (пхумсе — бой с тенью). 

По приезде в Иркутск Алексей 
Константинович перешел из карате в 
тхэквондо и всерьез взялся за новый 
вид: приглашал в Иркутск ведущих 
испанских и корейских тренеров, 
спортсменов, проводил мастер-клас-
сы, набирал учеников. Тренировал 
он тхэквондистов параллельно своей 
основной деятельности: в ту пору 
работал в медицинском институте, а 
затем и в педагогическом — заведо-
вал кафедрой физического воспита-
ния и спорта.

— Вскоре появились первые 
результаты: в 1991 году Владимир 
Булычев стал призером чемпионата 
СССР, — рассказывает Алексей Кон-
стантинович. — В тхэквондо, кстати, 
переходили ребята из разных видов 
спорта. Так, Володя Булычев до это-
го занимался волейболом, многие 
пришли из лыжного спорта. 

А самая титулованная воспитан-
ница Палкина, серебряный призер 
Олимпийских игр — 2000 Наталья 
Иванова, обучаясь в педагогическом 
институте, занималась баскетболом. 
Заняться единоборствами ей пред-
ложила тренер по баскетболу и при-
вела к Алексею Константиновичу. 

— Наташа очень трудолюбивая, 
— отзывается об ученице наставник. 
— После первых же результатов мы 
поставили высокие задачи, а когда 
тхэквондо включили в программу 
Олимпийских игр, начали готовить-
ся к ним.

Первопроходцы из 
Иркутска

Стоит отметить, что секция тхэк-
вондо не сразу обосновалась в «Тру-
де»: Палкины с учениками ютились 
и в кооперативном техникуме на 
Байкальской, и в здании общества 
глухонемых на Култукской, и в 
пединституте. Занимались прямо на 
полу. Лишь перед Олимпийскими 
играми, когда Наталье Ивановой 
необходима была качественная под-
готовка, власти приобрели специ-
альное покрытие для зала — даянг. 
Закупали его в Корее, и оно оказа-
лось настолько качественным, что 
служит иркутским тхэквондистам 
до сих пор. А та Олимпиада 2000 
го да в Сиднее стала успешной для 
иркутян: Наталья Иванова выигра-
ла серебро. Хотя поначалу Алексей 
Константинович огорчился из-за 
второго места. 

— Мы были нацелены на золото, 
но в финале Наташе попалась силь-
ная соперница из Китая, — вспоми-
нает тренер. — Причем совершенно 
неожиданно — никто ее даже не 
знал и не воспринимал как конку-
рентку. Мы готовились под лидеров 
— и всех их Наталья прошла. Пона-
чалу я расстроился, а потом понял, 
что серебро — это прекрасный 
результат. 

"
До Игр никто даже не 
ожидал от нас такого, а тут 
на первой же Олимпиаде 
— медаль. После этого в 
России начался всплеск 
интереса к тхэквондо. 

Еще одни звездные воспитанники 
Палкиных — Олег и Роман Кузнецо-
вы. Сначала братья-близнецы зани-
мались у ученика Алексея Констан-
тиновича Владимира Булычева, а в 
15 лет перешли под крыло Палкина. 
Сейчас Кузнецовы — члены сборной 
страны, входят в двадцатку лучших 
тхэквондистов мира. Роман — лидер 
команды и кандидат в олимпийскую 
сборную. Даст бог, и будет у иркутян 
еще одна олимпийская медаль…На-
деемся, что золотая — ведь серебро 
и две бронзы в тренерской копилке 
Палкина уже есть. 

Реформы Палкина
В 2010 году Алексея Константи-

новича пригласили на должность 
главного тренера сборной России по 
тхэквондо. Результатом его работы 

стали две олимпийские бронзы на 
Играх в Лондоне. А ведь до этого у 
российских спортсменов практиче-
ски не было медалей! 

Первым делом на новом посту 
Алексей Палкин решил целенаправ-
ленно посылать лидеров сборной 
на рейтинговые соревнования. Это 
принесло плоды: наш Роман Куз-
нецов долгое время был третьим в 
мировом рейтинге. 

Второе волевое решение вызвало 
непонимание среди спортсменов и 
тренеров. Иркутский тренер совер-
шил переворот в мире российского 
тхэквондо: на чемпионаты мира и 
Европы больше не ездили чемпио-
ны страны. Первым номером сбор-
ной мог стать лишь тот, кто доказал 
свое превосходство на международ-
ном уровне. Для системы, где чем-
пионат страны — безоговорочный 
отбор на мировые и европейские 
старты, это стало шоковой терапией. 

— Многие, в том числе и в мини-
стерстве спорта России, поначалу 
не понимали такого подхода, но я 
сказал: «Вы хотите иметь только 
чемпионов России? А мне нужны 
чемпионы Европы и мира», — вспо-
минает Алексей Палкин. — Объяс-
ню, почему я принял такое решение. 
Во-первых, этот подход уменьшал 
уровень необъективного судейства: 
когда на кону стоит попадание в 
сборную и на международные тур-
ниры, всегда есть место интригам в 
пользу того или иного спортсмена. 
Во-вторых, тактико-психологиче-
ский аспект: многие ребята раньше 
были заточены лишь на победу в 
чемпионате страны, а на чемпионат 
Европы и мира отправлялись как 
туристы: город посмотреть, кухню 
местную попробовать… 

И когда тхэквондисты начали 
ставить перед собой самые высокие 
цели, отсеялись те, для кого чемпи-
онат страны — потолок. Молодой 
Алексей Денисенко, например, быв-
ший в России всего лишь третьим, 
на международных турнирах ста-
бильно показывал хороший резуль-
тат, а позже и вовсе принес стране 
две олимпийские медали. 

Первую бронзу Денисенко вы-
играл в Лондоне под руководством 
Палкина. Второе серебро в Рио — 
когда Алексей Константинович уже 
перешел с поста главного тренера 
просто в тренерский штаб. А в про-
шлом году иркутский наставник 
покинул сборную по объективным 

причинам: нагрузка оказалась тяже-
ла для здоровья.

— Начались проблемы с давле-
нием, — говорит Алексей Палкин. 
— Врачи посоветовали пересмотреть 
образ жизни, поменьше летать — 
ведь, будучи тренером сборной 
России, я просто жил на сборах. 

«Семейный подряд»
Когда Алексей Константинович 

уезжал на сборы с главной коман-
дой страны, на тренировках его 
заменяла жена. Их союзу более 40 
лет: супруги вместе учились в техни-
куме физической культуры. Татьяна 
Ивановна потом окончила Омский 
институт физической культуры и 
медицинское училище. Работала 
завучем в детско-юношеской спор-
тивной школе и даже 20 лет труди-
лась медсестрой в ожоговом отделе-
нии 3-й Кировской больницы. 

— Пришла туда на должность 
инструктора ЛФК и осталась под-
рабатывать — тогда зарплаты были 
маленькие, — рассказывает Татьяна 
Ивановна. — Потом перешла на 
должность председателя спортивно-
го клуба в пединституте. 

"
В тхэквондо она ушла 
вслед за мужем. Они и 
сейчас ведут занятия 
вместе. Более того, в 
возрасте 50+ Татьяна 
Палкина стала призером 
чемпионата  России 
в пхумсе, выступала 
на международных 
соревнованиях в Америке 
и  Корее.

Алексей Константинович и Татья-
на Ивановна — патриоты родного 
края. Исколесив благодаря спорту 
почти весь мир, признаются: лучше 
Иркутска города нет. И хотя Алексея 
Константиновича много раз пригла-
шали работать за границей, супруги 
Палкины остались у берегов Байка-
ла. 

Живут они за городом. В свобод-
ное от работы время огородничают 
и следят за питомцами: у них две 
собаки и два кота. Животных в этой 
семье очень любят: было время, 
когда в доме обитали шесть кошек! 
Причем уживаются и породистые 
животные, и дворовые, подобран-
ные и принятые в семью… Любовь 
к домашним животным — это еще 
один объединяющий супругов фак-
тор.

— У нас абсолютно одинако-
вые взгляды на жизнь, искусство, 
политику, спорт, общие друзья, 
одно дело, — признается Алексей 
Константинович. — Мы похожи по 
характеру: оба взрывные, прямоли-
нейные и всегда стоим на своем. 

У Палкиных две дочери, Юлия и 
Дарья. Причем у них большая раз-
ница в возрасте: младшую Татьяна 
Ивановна родила в 41 год. Старшая 
Юля больше увлечена наукой и язы-
ками, окончила несколько вузов и 
жила в Китае. А Даша пошла по сто-
пам родителей, занимается тхэквон-
до; недавно вышла замуж. Супруг 
Даши, Александр Москалев, кстати, 
тоже тхэквондист. Так что сегодня 
можно уже говорить о спортивной 
династии Палкиных. 

Элина Халтанова
Фото автора

Он основал в Иркутске школу 
тхэквондо, воспитал первого 
российского призера 

Олимпийских игр, на протяжении 
нескольких лет был главным 
тренером сборной страны. Ни у 
кого не вызывает сомнения, что 
иркутское тхэквондо навсегда 
связано с фамилией Палкина. 
Точнее, Палкиных — Алексей 
Константинович с женой Татьяной 
Ивановной вот уже 30 лет готовят 
чемпионов. О новаторских 
методиках и семейном счастье 
тренерского тандема — в нашем 
материале.

«У нас одинаковые взгляды на жизнь, искусство, политику,  «У нас одинаковые взгляды на жизнь, искусство, политику,  
спорт, общие друзья, одно дело», — говорят супруги Палкины спорт, общие друзья, одно дело», — говорят супруги Палкины 
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ИРКУТСКИЙ ОБЛАСТНОЙ КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ

МУЗЕИ

16–23 июля
В Музее городского быта открылась выставка «Металл, охра-
няющий дом». (6+) На ней представлено более 50 пред-
метов из латуни, железа, меди второй половины ХIХ и начала 
ХХ века. В старину металлические изделия называли приклад: 
использовались дверные, оконные, печные приклады. Теперь 
гвозди и скобы, петли и навесы, ручки и замки именуются 
фурнитурой. Как правильно располагать металлическую под-
кову над входом в дом — снаружи или внутри? Ответы на этот 
и многие другие вопросы иркутяне получат, посетив новую 
выставку в Музее городского быта по адресу: 
ул. Декабрьских Событий, 77, тел. для справок 204-884, 
выходной день вторник. Выставка будет работать до 
конца года.

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ГОРОДА ИРКУТСКА ОНЛАЙН-ЗАБЕГ «ИСХИ 5 КМ»

Детская библиотека им. А.С. Пуш-
кина приглашает на девятый сеанс 
«Самой летней видеогостиной» (цикл 
киносеансов по экранизированным произ-
ведениям детских авторов) на своих стра-
ницах в соцсетях («ВКонтакте» https://
vk.com/club159870501, «Одноклассники» 
https://ok.ru/group54363523514375). Сеанс 
будет посвящен сказке Юрия Олеши «Три 
толстяка». Зрители сеанса посмотрят 
одноименный художественный фильм 
режиссеров А. Баталова и И. Шапиро 1966 
года и выполнят задания видеовикторины, 
связанные с сюжетом книги. (6+)

21 июля
Выставка «Розы, гортензии, декора-
тивные кустарники» 
В социальных сетях Иркутского областного 
краеведческого музея начнется цикл фото-
публикаций клуба цветоводов «Радуга», 
посвященных выставке «Розы, гортензии, 
декоративные кустарники». Она ежегодно 
проходит в отделе природы, но в этом году 
было принято решение перенести ее в он-
лайн-формат. На выставке будет представ-
лено более 100 сортов зимостойких садовых 
роз, сорта метельчатых гортензий, а также 
множество декоративных кустарников и 
зимостойких злаков.
Среди сортов роз, которые можно будет 
увидеть, — флорибунда, парковые, почвопо-

кровные и канадские розы. Кстати, канадские 
розы успешно растут и цветут в наших погод-
ных условиях, не доставляя особых проблем. 
Посетителей экспозиции ждет знакомство с 
различными декоративными кустарниками, 
обширной коллекцией многолетников и 
зимостойких многолетних злаков. (12+)

Сайт: https://museum-irkutsk.com/
«ВКонтакте»: https://vk.com/museum.
irkutsk
«Инстаграм»: https://www.instagram.
com/museum.irkutsk/
«Фейсбук»: https://www.facebook.com/
museum.irkutsk/
«Одноклассники»: https://ok.ru/
group53043822264424

Отдел природы: ул. Карла Маркса, 11, тел. для справок 34-28-32.

АРТ-ГАЛЕРЕЯ «ДИАС»
16–23 июля
В арт-галерее «Диас» продолжает работу выставка «Марк Шагал. La Bible» (6+).  
В составе экспозиции — 64 произведения, иллюстрирующих события Ветхого Завета. На 
выставке можно будет погрузиться в необыкновенный мир, созданный яркими много-
цветными литографиями Марка Шагала и дополненный тонко подобранной музыкой. 
Работы сопровождаются библейскими текстами, описывающими каждый конкретный 
сюжет, что позволит не только получить новые впечатления и эмоции, но и узнать мно-
го нового о творчестве художника и его уникальном восприятии Священного Писания. 
Работы нашего великого соотечественника нечасто выставляются в России, поэтому вы-
ставка уже стала подарком для всех ценителей творчества великого мастера.
Адрес: г. Иркутск, ул. Седова, 40, по предварительной записи по тел. 8-914-89-91-088.

18 июля 
«Семейные выходные» (6+)
Музей городского быта (филиал Музея 
истории г. Иркутска им. А.М. Сибирякова) 
приглашает в 13:00 и 15:00 на «Семейные 
выходные». В рамках проекта пройдут 
мастер-классы по изготовлению анима-
ционных картинок. В XIX веке, когда еще 
не было кино и телевидения, горожане 
«оживляли» изображения определенным 
способом. Каким? Иркутяне узнают в Музее 
городского быта по адресу: 

20–26 июля
#ЛюбителиБегаМолодежного при под-
держке спортивно-культурного центра 
Молодежного МО приглашают принять 
участие в онлайн-забеге «ИСХИ 5 км». 
Участие бесплатное. (14+)
Забег проводится с 20 по 26 июля 2020 года в 
онлайн-формате с соблюдением всех сани-
тарных норм. Принять участие в забеге могут 
граждане от 14 до 60 лет в любое удобное 
время в один из указанных дней. Соревнова-
ние будет проходить на Лыжной базе ИрГАУ 
(п. Молодежный, ул. Спортивная, 2). Дистан-
ция 5 км, трассу на время проведения забега 
промаркируют.
Для участия в соревнованиях необходимо 
зарегистрироваться в приложении www.
strava.com, пробежать указанную дистанцию, 
зафиксировать результат своего забега в при-
ложении STRAVA.
Для регистрации результата участнику 
необходимо выслать ссылку на свой 
трек в приложении STRAVA с указанием 
фамилии, имени и даты рождения 
до 23:59 26 июля 2020 г. на почту 
medved2388@mail.ru.

22 июля
Библиотека № 37 «Планета книг» предлагает 
познакомиться с еженедельной рубрикой «С 
Иркутском связанные судьбы» («ВКонтакте» 
https://vk.com/bibl37, «Одноклассники» https://
ok.ru/profile/561318279673). Библиотека расскажет о 
советском, российском живописце Виталии Рогале. 
В столице Приангарья прошла вся творческая жизнь 
Виталия Сергеевича, он почетный гражданин Иркут-
ска. В 1999 Рогаль передал городу коллекцию своих 
работ и архив-летопись. (6+)

ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ
16–23 июля
Всю неделю после захода Солнца и в течение 
каждой ночи до 23 июля можно наблюдать 
самую яркую за последние семь лет комету 
C/2020 F3 NEOWISE.
Чтобы увидеть ее, необходим открытый се-
верный и северо-восточный горизонт. Нужно 
ориентироваться на звезду Капелла — это 
самый яркий объект в том направлении. Дви-
гаясь взглядом к горизонту левее от Капеллы, 
вы увидите комету как не очень яркую звезду с 
отчетливо различимым хвостом, направленным 
вверх. Комета C/2020 F3 NEOWISE открыта  
27 марта 2020 года инфракрасным космиче-
ским телескопом NEOWISE. В настоящее время 
ее блеск — около 1 звездной величины. На ми-
нимальном расстоянии от Земли — 103 млн км 
— комета должна оказаться 23 июля. Ее период 
обращения вокруг Солнца оценивается от 4500 
до 6800 лет.
Иркутский планетарий проводит конкурс фото-
графий кометы NEOWISE — за лучший снимок 
голосуют участники Viber-сообщества плане-
тария. Приз за лучший снимок — участие в 
выездных наблюдениях. (12+)
Фото присылать на адрес  
pnikiforov@yandex.ru, тел. 8-914-94-80-464.

ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ

19 июля
Библиотека № 17 к Междуна-
родному дню шахмат про-
водит видеоурок «Как ходят 
фигуры» из цикла «Начина-
ющему шахматисту». Посе-
тители страницы «ВКонтакте» 
(https://vk.com/id546052205) 
узнают, как располагаются фигу-
ры на шахматном поле и как они 
ходят. Все самое нужное для тех, 
кто давно хотел начать играть в 
шахматы. (6+)

ул. Декабрьских Событий, 77. Запись по тел.: 204-884, 205-200  
(с собой иметь защитную маску).


